

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Madrid.—Lunes 24 de Noviembre de 1913.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

5 TARDE
ANO LXIV.—NÚM. 20.375.

CRÓNICA SUSTITUCION

Ya van montando la nueva máquina—me dicen—mi anciano amigo.—Compadezco al ministro encargado de ajustar las piezas y evitar los rechimientos. Es verdad que le ayuda en la tarea un maquinista expertísimo, de fama bien cimentada, encargado de eliminar los obstáculos más graves. Pero de todos modos, crea usted que el trabajo no es nada envidiado. El mapa electoral de España pese a las transformaciones impuestas por los últimos sucesos, continúa siendo lo mismo que en los tiempos relativamente felicitados de los turnos pacíficos de Sagasta y Cánovas. Ha de ser sustituida la acción ausente de millones de hombres, para quienes el deber del sufragio nada representa. Yo, que he asistido a luchas electorales en pueblos grandes y pequeños, no me explico que se oponga contra el encasillado gubernamental. La inmensa ficción constitucional española se mantiene únicamente gracias a los magisterios esfuerzos de los políticos que llegan a los altos y de sus delegaciones en provincias. Sin ellos, no enseñaríamos al mundo un ejemplo relativamente moderno, pulcro, limpio y decoroso. Seríamos una especie de Rusia o Turquía, sin barniz ni apariencia de occidentalismos pasaderos. Y significaríamos menos de lo que significamos. Y solamente nos salvarían una beligerancia: la de pueblo pintoresco, beligerancia que equivaldría a la parábola de defunción.

El encasillado! Habló un político muy distinguido de que hay buenos y malos caciques, buena razón. Gozamos de dos Constituciones, una escrita y que regula la teoría, y otra, más amplia, mejor observada, verdadera rueda catinada de toda nuestra organización política y social. El cacique es consecuencia de la última. Vivirá tanto como ella viva. Las tentativas hechas para derribarle, sólo condujeron a un cambio de nombres. El personaje casado, gastado, combatido, caduco, despreciado y fué reemplazado por otro que empujaba su poderío, su dinero y su influencia. Marmaba Roberto Castrovido, comentando un nuevo sangriento, que nuestros pueblos vienen como en los tiempos de los Reyes Católicos, que hay señorios, que perduran las viejas instituciones, que un medioevalismo regresivo impide la evolución moral de las multitudines rurales. Verdad. Grande y dolorosa verdad. Y cuando esto ocurre, se pretenden que seis o siete millones de electores, en la mayoría analfabetos, intervengan en la cosa pública, se apasionen por los problemas propios y voten y se impongan con las armas del derecho. No hace tres años que, estando en un pueblo de Castilla, en día de elecciones, viendo la indiferencia del jornalero, pregunté a un bracero: «Y tú ¿no votas?» Miró aquel hombre con aire asombrado y me contestó estas palabras, que recordaré siempre: «Las elecciones son cosa de los señores. Nosotros los pobres ¿qué tenemos que ver con ellas?» Tenía razón. Vivía como vierten sus tatarabuelos. No sabía leer. Ignoraba hasta el nombre del diputado del distrito. Ignoraba igualmente que se hubieran perdido las colonias. Trabajaba de sol a sol, cuando habla ocupación, y en los días de paro forzoso se encerraba en su casaca o se iba a la taberna a beber copas al fiado.

Yo, hombre de las ciudades, medí el hondero abismo que me separaba de aquel compatriota y comprendí que serán precisos muchos siglos para cegararlo. Y mentalmente me trasladé al ministerio de la Gobernación, donde un ciudadano de buena voluntad iba concertando voluntades, zurciendo la tela desgarrada que debía servir de velo para la desnuda estatua de la Ley, poniendo, sobre cada separación del mapa político hispano, un nombre acompañado de un calificativo... Y le miré en silencio, y juré no suscribir en lo futuro los lugares comunes que periodistas de oposición y oradores de mítines emplean para calificar obra tan necesaria, patriótica y digna.

La nación, en sus nueve décimas partes, no tiene la ciudadanía. Su abstención cobarde podría engendrar guerras y vergüenzas como las de Méjico. Pero unos hombres abnegados, generosos, altruistas, se brindan a trabajar por ella, organizan Comités, se reparten los cargos públicos, son, desde alcaldes pedáneos a Presidentes del Consejo. Para que la uniformidad, enemiga de la estética, no reine, contenten en clasificarse, en fingir partidos. Se distribuyen los papeles, y hay que decir que hacen de desempeñar maravillosamente. Los que son de blancos, rivalizan en pasión y verismo con los que aceptaron la parte de los rojos. Los azules, los negros, los amarillos, no les falta en zaga. Algunas veces se entusiasman con que llegan a creer, por un momento, que es verdad lo que dicen. Pero terminada la representación, ausente el público, que se ha ido satisfecho y emocionado, prometiéndoles volver, la realidad se impone. Todos vuelven a ser unos y se felicitan mutuamente. Hay odios, recelos, envidias, emulaciones que toman caminos lamentables. Mas ¿en qué compañía cómica o dramática no pasa lo mismo?

Lo cierto es que debemos estar muy agradecidos a esos connacionales, sin los que la historia del constitucionalismo español no se hubiera sostenido ni tres semanas. Gracias a ellos, el extranjero que se asoma al Pirineo no se ríe ni nos desprecia. Cuando quiere documentarse compra un librito que consta, artículo por artículo, nuestro estatuto fundamental, y se asombra. Todo está

allí. Nada falta. Tenemos un régimen democrático tan perfecto como el belga, el italiano, el inglés, el sueco, el noruego. El patrón bicameral nos viene a la medida. ¡Qué espectáculo tan admirable!... ¡Y pensar que todo eso lo tenemos sin preocuparnos de que existiera!... Encontramos cómodas las delegaciones, y desde el primer día resignamos nuestros poderes. Somos propietarios que se fian absolutamente de sus administradores... ¿Que éstos, poco a poco, nos van dejando por puertas? ¿Y qué? Nadie trabaja gratis. Todo servicio es merecedor de un premio.

—concluyó mi amigo.—El encasillado es necesario y patriótico. Sólo unas elecciones fueron hechas en España sin él. Pi y Margall era ministro de la Gobernación. Los alcaldes andaban locos preguntando a los gobernadores quienes luchaban como adictos. Y del caos electoral surgió una Cámara que en menos de diez meses devoró ocho ó nueve Ministerios, cuatro presidencias y un régimen.»

FABIAN VIDAL.

Nuestros aviadores en Marruecos

Por lo mismo que no soy militar y que ningún interés particular, por respetable que fuera, puede guiar mi pluma, puedo hablar por los que callan, comentando el triste y glorioso acontecimiento guerrero de que han sido héroes los oficiales aviadores Sres. Barreiro y Ríos en Tetuán.

Sea porque en las escalas superiores del Ejército no hay aviadores no se toma muy en serio la aviación, é igual pudiera decirse de la Administración civil, sea por lo que fuere, es lo cierto que cuando nada se escatima para otros servicios y estudios, éste del dominio y supremacía en el aire, que soñó la humanidad desde su cuna y que ha de transformar el mundo, es en España tenido más bien como un curioso pasatiempo ó un arriesgado sport, que como un problema de importancia y de intensa y urgente actualidad, sobre todo para España, que de otros medios de comunicación y de ataque carece.

¿Le parece al señor ministro de la Guerra que para un empeño de la importancia y desesperante cronicidad de nuestra campaña en Marruecos puede ejercer la más pequeña influencia la existencia de una escuadrilla de doce aeroplanos (la mayoría viejos y arreglados mil veces) en un solo punto de aquel extenso, inhospitalario, abrupto y salvaje territorio?

Lejos está ya, sobre todo para lo que progresa la aviación, la campaña italiana, y no tengo que decir lo que entonces hizo el Gobierno de aquella nación y los servicios que prestaron los oficiales aviadores italianos. ¿Qué no harían los nuestros, cuyo proverbial arrojo y pericia acaban de rubricar una vez más con su sangre, si tuvieran medios para ello?

No voy ahora a comparar nuestros 12 pobres aviones, perdidos, «en tiempo de guerra», en aquel enorme territorio, con los 1.200 que, «en tiempo de paz», tenía en activo servicio el ejército francés (hoy tendrá quizás más), cuando la visita de S. M. el Rey a la capital vecina; la abrumadora proporción de 1 a 100, me exime de todo estudio comparativo.

No quiero hacer tampoco mención de la diversidad de modelos empleados en Francia, Inglaterra y Alemania, sobre todo; de las prácticas que, a todo gasto, se permite hacer a aquellos venturosos pilotos. ¿Para qué? Nuestro poder económico no es comparable, ciertamente, con el de la nación francesa, por ejemplo; pero permítaseme preguntar a los que de esto algo saben: ¿es cien veces mayor que el nuestro?

Yo creo que no, mejor dicho, yo sé que no, y que aquí como allá se podían sacar importantes partidas del presupuesto, muy mal empleadas, y hasta abusivamente empleadas, para dar savia y vigor de vida verdad y de lozanía indiscutible a esta anémica planta de la aviación nacional, que a este paso tendrán todos los pueblos de la Tierra antes que nosotros.

No me gusta criticar estérilmente, sin razón ni intentar el remedio, y para terminar quiero que sepa el Gobierno de Su Majestad:

1.º Que tiene una Escuela militar y otra civil, en que pueden adiestrarse rápidamente los numerosos y abnegados ciudadanos que, con afán casi incomprensible, lo solicitan, a poco que el Gobierno abra la mano y las dote de aparatos y medios en cantidad, creando plazas ó becas para los menos afortunados, que no son, ni con mucho, los menos aptos y arrojados, ó para los oficiales que quieran instruirse en Escuelas civiles, como se hace con gran éxito en Francia.

2.º Que los aspirantes serían legion si vieran un porvenir tras de sus penalidades y peligros, y este porvenir no puede ser más que el militar para todos ahora, y más tarde el de las comunicaciones aéreas rápidas, para los civiles.

3.º Que en Marruecos hacen falta aviadores más que nada; pero no recluidos en un solo parque, por falta quizás de medios suplementarios, carísimos, cierto, pero indispensables, sino repartidos entre las diversas unidades del Ejército que más lo necesitan en pequeñas escuadrillas «completas», es decir, con sus camiones automóviles y camión-taller, del que creo existe «un solo ejemplar», y esto explica, quizás, lo del parque único. Hace falta, además, que esos aviadores vean ante sí un porvenir que corone sus afanes y premie su valor, independientemente de las corrientes recompensas por hechos de guerra.

Y no digo más sobre esto porque no qui-

siera incurrir en errores, aunque mi ignorancia en asuntos militares los absolviera, y mucho menos pretendo bordear un terreno ajeno. El ilustre coronel Vives y la notable y brillante pléyade de oficiales aviadores que le siguen sabe perfectamente lo que tiene que hacer el Gobierno; por su parte, bien se ve que ellos saben lo que tienen que hacer, y que lo hacen.

A buen seguro que en los confortables despachos del ministerio dormirán tranquilos más de un estudio luminoso y concienzudo informe, escritos en previsión de estos acontecimientos, por los mismos que ahora sufren las consecuencias de nuestra proverbial pasividad administrativa, y nada nuevo podría añadir yo; pero sí he de decir que esta pasividad, pernicioso en cualquier asunto, es en asuntos de guerra poco patriótica, y en cuestión de aviación, en activo servicio, si fuera voluntaria, quizás criminal. Yo me inclino a creer que es sólo ignorante, pero de esa ignorancia que no excluye las catástrofes, y que hay que combatir aún más que el error y la mala voluntad.

Sólo diré, para terminar, porque esto lo sabe todo el mundo, y lo habrán dicho cien veces los aviadores militares, que existe el aeroplano blindado, y que, dotado de él nuestro ejército, ni sería temible la buena puntería rifeña, ni los brillantes oficiales Barreiro y Ríos, y esto es lo más doloroso, habrían quizás sufrido el menor daño.

Creo que vidas de tanto precio para la Patria bien valen la pena de que se dote decorosamente el presupuesto de aviación, y hasta de que se barrenen un poco los sacrosantos reglamentos de la Contabilidad, que quizás y sin quizás abriguen más de un incalificable egoísmo de los que no saben ni pueden saber lo que es dar la vida por la Patria.

Y no quiero hablar de recompensas y emulación, porque verdaderamente lo que se hace, ó mejor dicho lo que no se hace, en ese sentido, por tratarse del mayor holocausto que un escaso número de valientes puede ofrecer a la nación ante el egoísmo de sus conciudadanos, merece capítulo aparte.

EL MARQUES DE MORELLA.
Madrid, 21 de noviembre de 1913.

LOS REYES EN EL EXTRANJERO

D. Alfonso en Viena.

VIENA. El Rey de España estuvo anoche en la representación de gala que se celebró en la Opera.

El teatro se halla a cincuenta metros de la residencia de D. Alfonso.

Durante el trayecto y dentro del teatro, Su Majestad fué objeto de cariñosas manifestaciones.

Esta mañana marchó D. Alfonso a Schonbrunn para visitar al Emperador Francisco José.

Después se ha dirigido a Seelovitz, donde, en la residencia del Archiduque Federico, se celebrará una cacería.

La visita al Emperador.

VIENA. El Rey de España, en la visita que ha hecho esta mañana al Emperador Francisco José, vestía uniforme de general austriaco.

A su vez, el Emperador vestía uniforme de general del Ejército español.

La entrevista ha sido cordialísima.

Ha durado tres cuartos de hora.

Oyendo misa.

VIENA. Terminada su entrevista con el Emperador, el Rey Don Alfonso se ha trasladado a Hosborg.

Allí ha oído misa, acompañado del Archiduque Federico y personas de la familia de éste.

El almuerzo.

VIENA. A las doce ha almorzado Don Alfonso XIII en compañía del Archiduque Eugenio.

Excursión a la Moravia.

VIENA. A las dos y media de la tarde, el Rey Don Alfonso con el Archiduque, el Príncipe Elias de Parma, el Príncipe Manuel, el Príncipe Godofredo de Hohenzollern, el embajador de Austria en Madrid, el ex agregado militar y el séquito, han marchado a la Moravia.

Los expedicionarios llegaron al término de su viaje a las cuatro y media de la tarde.

Se alojan en la propiedad del Archiduque Federico.

Permanecerán en la Moravia varios días cazando.

La cacería promete resultar deliciosa.

La Reina en París.

PARIS. Doña Victoria continúa mejorando.

El doctor Robin ha dicho que como la augusta dama se encuentra algún tanto fatigada todavía, por prudencia debe guardar algunos días de reposo.

El álbum colocado en el hall del hotel sigue llenándose de firmas.

Exposición de Hidrología

Ayer mañana se celebró en el pabellón de Exposiciones del Retiro el primer festival de los organizados en la Exposición de Hidrología.

La fiesta resultó muy grata, por el acierto del Comité organizador al elegir los artistas que tomaron parte y darla un carácter popular, sin caer en groserías, que han convertido los cantos y músicas del país en cosas relegadas a espectáculos que no pueden ser visitados por las señoras.

El profesor de guitarra Marcial de Lara posee un dominio absoluto del instrumento que toca, haciendo verdaderos prodigios musicales, que le valieron largas ovaciones.

La cantadora de género andaluz María de Vargas (la Macarrona), con gusto exquisito y con una voz intensa y agradable, consiguió también grandes aplausos, con lo cual demostró la bella artista que dentro de su género no son precisas ciertas chocarrerías para triunfar del público.

El numeroso público que llenaba el local mostró muchas veces su complacencia.

La banda del Hospicio amenizó también el espectáculo.

GRAN MUNDO

El sábado estuvo el teatro Real brillantísimo, llenando los palcos las damas aristocráticas que suelen acudir al segundo turno, y llamando la atención muchas muchachas muy guapas.

Asistió a la representación S. A. la Infanta doña Isabel, acompañada por la señorita Margot Beltrán de Lis.

Velanse en palcos a la duquesa de Pinhermos, a quien acompañaban la condesa del Serrallo y una encantadora dama extranjera diplomática, la señora de Riva-Agüero, esposa del nuevo ministro del Perú en la corte, amabilísima dama, cuyo charme y distinción han de captar las simpatías de todas las personas que ha de tratar en el alto puesto que ocupará en el Cuerpo diplomático.

La duquesa de Baena, con su gentilísima hija la marquesita de Villamanrique y la señora de Bauer; la duquesa de Sotomayor, con su hermana política la señorita Cristina Martínez de Trujillo; la marquesa de Santa Cristina y sus hijas; el duque de Tovar y sus hijas; la señora y señoritas de Dato; la baronesa del Castillo de Chirel, la señorita de Frígola y la señora de Rosales; marquesas de Donadío y Santa María de Silvela y señora de Campuzano; condesa de Romanones y señora viuda de Muguiro y su encantadora hija; marquesa de López Bayo; marquesa de Cortina y señorita de Aguilar; marquesa de la Ribera y condesa de la Cabaña de Silva y señoritas de Ximénez de Sandoval y Espinosa y Villapellín; señora y señorita de Silvela y señorita de Castillo.

Con la marquesa de Aguiar iban unas bellas y distinguidas damas argentinas, las señoras de Chirellas, Galindez y Rodríguez del Busto.

Señora y señorita de Berriz y señora de Azcárraga; vizcondesa de Roda y su hija; señora de Semprín, sus hijas y su sobrina la señorita de Valmaseda; señora y señorita de Silvela (D. Mateo); marquesa de Argüelles y sus hijas; señoras de Propper y Sancho Mata; señoritas de Igual; marquesa de Pozo Rubio y sus hijas y señorita de las Torres; marquesas de Torrelaguna y Prado Alegre y su hija; marquesa viuda de Amboage y señoritas de Ball; marquesas de Bayamo y Olivares; condesa de Peralta y señorita de Rodríguez Rivas; marquesa de las Atalayuelas y su hija; señoras de Mata y Villegas; señora y señoritas de García Baxter; señora de Suárez Inclán y sus hermanas; condesa de Scláfan y su hija; duque de Nájera, su hija y la señorita de Travesedo y Bernaldo de Quirós; marquesa de Aldama; señoras y señoritas de Linares, Lescano, Aznar, Fernández Laza, Requejo, Escariza, Moya, Berteaux, Pombo, Gómez Acebo, etc.

MADRIZZY.

Españoles fallecidos en el Extranjero

El cónsul de España en La Guaira participa la defunción de los súbditos españoles siguientes:

Domingo Ramos, natural de Tenerife, de cincuenta años, soltero, agricultor.

Teresa de Morejón, natural de Canarias.

El cónsul de España en Londres participa la defunción del súbdito español Manuel Souto, perteneciente a la tripulación del vapor inglés «Canova».

PRO ESPAÑA

PARA «LA TRIBUNA»

Nuestro querido colega *La Tribuna* requiere nuestra opinión acerca del problema de África y del estado de nuestra Hacienda en relación con los planes electorales del Gobierno.

Creo *La Tribuna* que el señor Dato debe expresar cuáles son sus planes, cuáles sus soluciones y cuáles los plazos de ejecución para los dos puntos concretos *África y Hacienda*.

Solamente por cortesía contestamos al colega, ya que nuestro criterio en esos asuntos está definido desde hace muchos años.

Nuestra es la frase: «Ni un hombre ni una peseta», relacionada con África; y nuestra también la teoría de que es urgente é imprescindible orientar la Hacienda por rumbos absolutamente opuestos a los que le han servido de orientación.

Con repetir lo que desde hace años estamos diciendo, quedaría contestado el colega; pero no estará de más añadir que nosotros no vemos la razón que exista para pretender exigir del Sr. Dato el milagro de que por arte encantamiento desentreda la madeja que otros enredaron durante largos años.

Esta pretensión es tan notoriamente injusta, que la misma notoriedad de su injusticia hace innecesarias explicaciones que en otro caso serían pertinentes.

MARRUECOS

De Rincón de Medik

El coronel Vives.
RINCON DE MEDIK. (Lunes, noche.)
Procedente de Larache ha llegado a esta plaza el coronel Vives.

Traslado del aeroplano.
El biplano en que fueron heridos el teniente Ríos y el capitán Barreiro ha sido trasladado desde el sitio en que aterrizó, en el campamento general de Tetuán, al campo de aviación, para colocarlo en su hangar.

Se sabía que los mejores moros tiradores estaban destinados a vigilar los movimientos del aeroplano, desde el pie del poblado de Quilín, para romper el fuego sobre él y evitar que lo transportaran a otro sitio.

Esta tarde se elevó majestuosamente el biplano y volando llegó al campamento de aviación, sin novedad.

Las confidencias que del campo se reciben refieren que los moros afirmaban que habían destrozado a tiros el aparato y que tendrían que trasladarlo por tierra. Así, que al verlo elevarse se han quedado sorprendidos.

Ataque rechazado.
Se sabe que ayer los moros atacaron el destacamento de Biut.

Las pocas fuerzas del destacamento rechazaron al enemigo, sin novedad por su parte.

De Melilla

En Alhucemas y el Peñón.
MELILLA. (Domingo, tarde.) Las noticias recibidas de Alhucemas y el Peñón acusan tranquilidad.

En el Peñón siguen los moros del campo fronterizo haciendo disparos.

Se están terminando los trabajos de protección de las calles para ponerlas a cubierto del fuego del enemigo.

Una pila de sacos terrosos se derrumbó, produciéndole la fractura de una pierna al soldado Antonio Ballesteros del Campo.

También resultó contusionado el teniente Sr. Padilla.

Convoy francés atacado.
Noticias de procedencia indígena dan cuenta de haber sido atacado cerca de Nejila, por unos doscientos moros, un convoy francés.

Resultaron muertos un enfermero y seis conductores.

Los agresores se apoderaron de cuarenta mulos.

Otras noticias.
Hoy se ha celebrado zoco en Monte Arruit.

Asistió el general Agulla, acompañado de varios oficiales indígenas.

Ha marchado a Madrid el general Aizpuru.

Arrollado por un camión.
MELILLA. (Domingo, noche.) Próximamente a las cinco de la tarde marchaba por la carretera de Zelúan un camión automóvil del servicio de Intendencia, y al llegar cerca de Nador arrolló al moro Amar-Ben-Alalí de Barraka, causándole la muerte.

Parece que el moro fué atropellado por una imprudencia suya.

Se instruye atestado.

Comisión internacional.
En el vapor *Puchol* llegó la Comisión internacional encargada de la delimitación de la frontera de las zonas española y francesa en la región del Muluya.

Componen esta Comisión el comandante Villagómez, cuatro capitanes de Estado Mayor y 40 individuos de tropa.

Sin novedad.
El zoco de Arruit ha estado muy concurrido y se terminó sin novedad.

De Tánger

El Guebbas.
TANGER. (Domingo, noche.) Esta tarde ha salido para Rabat, a bordo del crucero *Du Chayla*, el gran visir El Guebbas.

Fuó despedido en el muelle por representantes de las Legaciones, todo el elemento oficial marroquí y muchos y prestigiosos moros.

De provincias

Llegada del «Canalejas».
CADIZ. (Domingo, noche.) Al anocheer ha llegado de Larache el vapor *Canalejas*, trayendo únicamente al comandante de Infantería D. Manuel de las Heras, gravemente herido en un muslo.

Le acompañan personas de su familia.

Ingresó en el Hospital Militar.

Cuenta el comandante las Heras que el combate sostenido ayer al ocupar la posición de Sidi Aomar, demuestra que ha empeorado la situación en el Garb, volviendo los moros enemigos a mostrarse agresivos.

Noticias satisfactorias.
VALENCIA. (Domingo, noche.) La familia del teniente Ríos ha recibido un telegrama de éste, en el que se muestra muy optimista acerca de su curación.

ESTE DIARIO

NO PERTENECE

AL «TRUST»

ECONOMÍA - HACIENDA - MERCADOS - BOLSAS

LAS BOLSAS

Las manifestaciones del Sr. Bugallá, manifestando que no es preciso apelar al crédito, llevaron un poco de tranquilidad a los círculos bursátiles...

Sin embargo, la Bolsa sigue obedeciendo a presiones e impresiones del exterior, donde sigue el desconcierto...

La deuda interior al contado, que cerró el viernes anterior a 78,75, pasa al entero 79 en la apertura del sábado...

Y a fin corriente las diferencias con el contado oscilan entre «report» de 15 y «deport» de 5 céntimos.

De los amortizables, el 4 por 100, aunque no en las mismas series, oscila de 91,25 a 90,90, y cierra a 91, y el 5 por 100 se hace ex cupón a 98,10...

Las acciones de Altos Hornos, repiten 318 dinero y 323 papel; las Resineras, de 97 a 96,50...

Los Explosivos, a 253, y sin variación las Industrias; las acciones de las Bodegas Bilbainas, de 100 a 92.

Algo mejor las acciones bancarias: Coloniales, de 277,50 a 287,50 y 285,62; Crédito Mercantil, a 40, y Banco de Barcelona, de 59 a 59,50.

Bilbao.—En este mercado las corrientes pesimistas son abrumadoras. Obedece ello, sin duda, a que ha sido en Bilbao donde han encontrado mayor repercusión los últimos acontecimientos políticos.

Basta decir que las acciones de Sierra Menera, de 112 pasan a 95, sin cambios intermedios.

Y precisamente este negocio anuncia ahora un dividendo a cuenta igual que el año anterior, de 2,50 por 100, y de él se sabe, ó por lo menos se asegura por los enterados, que las utilidades líquidas de nueve meses en fin de septiembre último eran de 1.890.000 pesetas...

En acciones de ferrocarriles, acciones de la Robla, a 52; las de los Vascongados, que por error telegráfico recogimos el cambio de 105 la semana pasada, se tratan a 101,50; las Santanderes, a 90,50, y en alza las de Portugal, de 170 a 175.

Flojean algo las acciones del Crédito de la Unión Minera, de 400 a 385 y 387,50 fin diciembre; las del Banco de Bilbao repiten el cambio de 315.

Las acciones de Altos Hornos, repiten 318 dinero y 323 papel; las Resineras, de 97 a 96,50, quedando dinero a 95.

Los Explosivos, a 253, y sin variación las Industrias; las acciones de las Bodegas Bilbainas, de 100 a 92.

Los Explosivos, a 253, y sin variación las Industrias; las acciones de las Bodegas Bilbainas, de 100 a 92.

Los Explosivos, a 253, y sin variación las Industrias; las acciones de las Bodegas Bilbainas, de 100 a 92.

Los Explosivos, a 253, y sin variación las Industrias; las acciones de las Bodegas Bilbainas, de 100 a 92.

Los Explosivos, a 253, y sin variación las Industrias; las acciones de las Bodegas Bilbainas, de 100 a 92.

Los Explosivos, a 253, y sin variación las Industrias; las acciones de las Bodegas Bilbainas, de 100 a 92.

Los Explosivos, a 253, y sin variación las Industrias; las acciones de las Bodegas Bilbainas, de 100 a 92.

Los Explosivos, a 253, y sin variación las Industrias; las acciones de las Bodegas Bilbainas, de 100 a 92.

Los Explosivos, a 253, y sin variación las Industrias; las acciones de las Bodegas Bilbainas, de 100 a 92.

Los Explosivos, a 253, y sin variación las Industrias; las acciones de las Bodegas Bilbainas, de 100 a 92.

Los Explosivos, a 253, y sin variación las Industrias; las acciones de las Bodegas Bilbainas, de 100 a 92.

Los Explosivos, a 253, y sin variación las Industrias; las acciones de las Bodegas Bilbainas, de 100 a 92.

Los Explosivos, a 253, y sin variación las Industrias; las acciones de las Bodegas Bilbainas, de 100 a 92.

Los Explosivos, a 253, y sin variación las Industrias; las acciones de las Bodegas Bilbainas, de 100 a 92.

meses. Vendedores, 49 ch. 5 1/2 p., contado; 49 ch. 8 1/2 p., a un mes; 50 ch. 3 p., a tres meses. Mercado sostenido; poco negocio. Cumberland, vendedores, 62 ch. 6 p., a tres meses. Mercado desanimado.

El mercado de plata tiene pequeñas oscilaciones. Los últimos precios en Londres han sido: contado, 27 1/4 p.; a plazo, lo mismo. Alguna baja.

En París, el precio ha sido de 100 a 102 francos kilo. Baja.

En Nueva York, se ha cotizado a 59 centavos.

En Cartagena, resulta la onza a 2,875 pesetas.

Los mercados de plomo y cinc ofrecen escasas variaciones.

VALORACIONES DE TERRENOS

Al precio de 80,50 pesetas por metro cuadrado se ha fijado el valor de una pequeña superficie de terreno que para vía pública propia el Ayuntamiento de esta corte del solar núm. 15 de la calle de Andrés Borrego, donde se va a construir una casa.

A razón de 300 y 175 pesetas, respectivamente, por metro cuadrado, han fijado los técnicos del Ayuntamiento el precio de las superficies que, después de la tira de cuerdas, resultan expropiables, para vía pública, del solar del antiguo Hospital de San Juan de Dios, por las calles de Atocha y de Santa Isabel.

EL EMPRESTITO FRANCES

El ministro de Hacienda francés ha presentado un proyecto de ley pidiendo autorización para enajenar la suma de renta necesaria a producir un capital efectivo de 1.300 millones de francos, más el importe de los gastos accesorios de la operación, que no podrán exceder de siete millones.

Las condiciones en que se efectuará la emisión de rentas 3 por 100 se determinarán por medio de un decreto.

Por otro artículo se dispone se retiren anualmente, a partir de 1915, y por medio de compras en Bolsa, 75 millones de rentas perpetuas 3 por 100, las que serán definitivamente anuladas por el Tesoro.

ADMISION DE VA. ORES

La Junta Sindical del Colegio de Agentes de Cambio y Bolsa de Madrid ha resultado que se admitan a la contratación pública y se incluyan en las cotizaciones oficiales de Bolsas en España los 45.000 títulos de Obligaciones al portador de 500 pesetas nominales uno, números 1 al 45.000, en una sola serie, con garantía hipotecaria, en primer lugar, sobre la línea férrea de Boadilla a Algeciras, que llevan fecha 3 de octubre de 1913, emitidos por la Sociedad anónima Compañía de los Ferrocarriles Andaluces, en representación de un empréstito de 22.500.000 pesetas, las cuales obligaciones devengan un interés anual de 4 1/2 por 100, pagadero contra los cupones semestrales que llevan adheridos los títulos, fechas 1.º de abril y 1.º de octubre de cada año, y son amortizables en setenta y tres años a lo sumo, a la par, por sorteos anuales.

LA QUIEBRA DE LA PABASSADA

Ha sido declarada en estado de quiebra esta Sociedad anónima, cuyo capital social era de 1.500.000 pesetas en acciones, de las cuales

500 eran de interés fijo al 5 por 100, teniendo, además, en circulación 1.600 obligaciones de 500 pesetas una, al 5 por 100, y 2.800 de 250 pesetas, con interés del 6 por 100.

En vista de tal declaración, se reunieron en la sala de revendedores la mayoría de los acreedores de la indicada Sociedad.

Don José Sabadell, que presidía el acto, dió amplias explicaciones, y teniendo en cuenta que la declaración de quiebra fué dictada a instancias únicamente de los acreedores, acordaron los reunidos no traspasar sus créditos ni hacer gestión judicial para realizarlos durante el transcurso de un año, y gestionar, además, que quede levantada la declaración de quiebra.

REUNIONES

24 noviembre.—Compañía del Ferrocarril de Amorebieta a Guernica y Pedernales, Guernica.

30 Idem.—Sociedad Franco-Española Minera de La Carolina (extraordinaria para tratar del nombramiento de nuevos administradores y modificación de los Estatutos), San Sebastián.

2 diciembre.—Sociedad anónima «Minas de Teberga», Henao, núm. 16, Bilbao.

Casa Ruiz de Velasco

5, Esparteros, 5.

Últimas creaciones en ropa blanca para equipos de novia. Blusas y batas para la presente estación.

Depósito de artículos de los Pirineos, precios de fábrica. Sección especial de edredones, mantas y colchas.

Almacén de géneros de punto.

AUTOMOVILES

MADRID Goya, 6

BARCELONA Paseo Uracía 78

Las cosechas de España en 1913

«El Norte de Castilla», antiguo y prestigioso diario de Valladolid, acaba de publicar el número extraordinario que anualmente dedica a las cosechas, y especialmente a la de cereales, de España y del Extranjero, trabajo que representa un gran esfuerzo, por ser formado con datos obtenidos directamente por el periódico, y digno de estudio por la autenticidad de que goza en estas materias.

En conjunto considera como regular la cosecha de trigo en España en 1913, y calculando en 4.261.042 las hectáreas sembradas, se evalúa la producción de este cereal en fanegas 64.351.136, equivalentes a 35.992.378 hectolitros, ó 29.283.003 quintales.

Calculándose las necesidades del consumo para alimentación y siembra en 70.904.000 fanegas, y como la cosecha obtenida es de 64.351.136, resulta un déficit de 6.552.864 fanegas, y suponiendo que por consiguiente habrá que importar del Extranjero unos seis millones de fanegas en números redondos, y calculando en 12 pesetas el precio del trigo por fanega, habrá que pagar por ese trigo 72 millones de pesetas.

El rendimiento medio de la cosecha de trigo por hectárea sembrada en 1913 es de 14,47 fanegas, y como el déficit de la producción, respecto a las necesidades del consumo, es de 6,55 millones de fanegas, ese déficit podría cubrirse con sólo obtener un rendimiento de 16,9 fanegas por hectárea sembrada, partiendo de un término medio de 4.200.000 hectáreas; es decir, unas dos fanegas más que el año actual, con lo cual se ahorrarían los 72 millones de pesetas que será preciso pagar.

Sin la bondad del trigo cosechado no podría calificarse de regular la cosecha en 1913, dan los trigos peso superior a 94 libras por fanega.

Al precio medio de 12 pesetas por fanega de trigo en 1913 resulta un valor de 778,21 millones de pesetas, por ser de 64.851.136 fanegas la cosecha de este cereal, y calculando el precio, resulta un valor de 754,65 millones de pesetas.

Se calcula en 778,21 millones de pesetas el valor de la cosecha de trigo en España, en 286,79 el de la cebada, en 126,22 para el centeno, en 63,32 para la avena, en 398,85 para las legumbres, en 108,32 para el maíz y en 308,45 para las frutas y hortalizas. Y así, el valor total es de 2.068,17 millones de pesetas, contra 1.954,33 en 1912, ó sea un aumento de 113,84 millones a favor de 1913.

La cosecha mundial de trigo en 1913 se calcula en 1.440,77 millones de hectolitros, correspondiendo 790,31 millones a Europa, 159,58 a Asia, 26,14 a África, 429,92 a América y 348 a Oceanía.

LOS MERCADOS

Minerales y metales.—Continúa firme en Inglaterra el mercado de carbones.

Las últimas cotizaciones son las siguientes: Carbón muy bueno de vapor (Cardiff), de 20 ch. 3 p. a 20 ch. 9 p.; muy bueno de vapor (Newcastle), 14 ch. 9 p.; menudo muy bueno de vapor (Newcastle), 7 ch. 3 p.; carbón muy bueno de vapor (Lancashire), 2 ch.; muy bueno de vapor (Glasgow), 14 ch. 6 p.; doméstico superior (Forest of Dean), 17 ch. 6 peniques.

En Alemania, lo suave de la temperatura reinante y la disminución sensible de las aguas del Rhin han sido dos hechos que han actuado aún la pesadez del mercado carbonero.

Por una parte, el consumo se ha reducido inmediatamente, y por otra, buen número de expediciones han tenido que aplazarse, y esto de tal suerte, que los «stocks» han aumentado rápidamente, mientras el mayor número de las explotaciones ha debido aumentar los días de paro.

En hierros y aceros se nota ahora bastante depreciación.

La cotización de Glasgow queda como sigue: Cleveland, 49 ch. 5 p., contado; 49 ch. 8 p., a un mes; 49 ch. 11 p., a dos meses. Compradores, 49 ch. 4 1/2 p., contado; 49 ch. 7 1/2 p., a un mes; 50 ch. 1 1/2 p., a tres

PREMIADOS CON 500 PESETAS

Table with 20 columns of numbers representing lottery prizes. Includes sub-headers like 25 mil, 30 mil, 20 mil, 15 mil, 10 mil, 5 mil, 4 mil, 3 mil, 2 mil, 1 mil.

Lotería Nacional

Sorteo del 24 de noviembre de 1913.

Table with 3 columns: Pesetas, Números, Poblaciones. Lists various prize amounts and winning numbers for different cities like Burgos, Albacete, Barcelona, Madrid, etc.

Agua de Solares. Indicada para la neurastenia cardíaca. Coches para bodas. Magníficos carruajes para bodas y días de campo. MERECE VERSE. La nueva Exposición de la fotografía «Stut», Carrera de San Jerónimo, 29.

Continuation of the lottery prize table from the previous block, showing more prize amounts and winning numbers.

EXTRANJERO

Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
24 de noviembre de 1863.

PARIS, 23. Dicen de Suez que los beduinos de los alrededores de Moka han robado los cafés.
Badama, a quien se habla dejado por muerto, ha sido salvado por sus criados.

LONDRES, 23. De Nueva York hay noticias hasta el 14: Yorster reemplazará a Merrick.

De resultados de una denuncia ha descubierto una conspiración tramada en el Canadá para apoderarse del *steamer Erie* y liberar a los prisioneros confederados.

FRANCOFORT, 23. El Comité de la Dieta responderá el sábado la ejecución federal inminente en los ducados dinamarqueses.

BERLÍN, 23. Langiewicz, el célebre cabecilla polaco que había sido internado en Austria, ha sido puesto en libertad.

De los Balkanes

El Príncipe Wied.
BERLÍN. Asegúrase que las Potencias de la Triple Alianza están dispuestas a nombrar Rey de Albania al Príncipe Wied.
Pero al mismo tiempo se dice que las demás Potencias no ven esto con buenos ojos, y que a lo más estarían dispuestas a nombrar como candidato Príncipe solamente de Albania.

La camisa de Selim.
CONSTANTINOPLA. El gran visir, acompañado de algunos ministros, ha marchado a Adrianópolis, con objeto de recibir en la gran mezquita la célebre camisa del Sultán Selim II, que ha sido encontrada últimamente en Venecia.
La ceremonia revestirá gran solemnidad.
El Zar Fernando.

SOFIA. La *Epoca* publica hoy una proclama secreta escrita por el Zar Fernando, en la que éste declaraba la guerra a Serbia.
La exhumación de este documento ha producido pésimo efecto.
Créese que el Zar Fernando no volverá a Serbia, y que por escrito participará a los ministros su intención de abdicar en su hijo Boris.

Una carta produce una muerte
PARIS. Hace dos días fué encontrado muerto en su casa M. Segand, de cincuenta años, propietario, que vive en las cercanías de Digoin.
Pocos momentos antes estaba lleno de vida.
Al principio creyóse que se trataba de un desmayamiento. Se llamaron dos médicos para examinar el cadáver, quienes declararon que la muerte había sido repentina y debida a una embolia al corazón.
Entonces supose que M. Segand había recibido, en el momento de su muerte, una carta anónima, que encerraba una grave acusación contra un miembro de su familia, y se cree que es el dolor causado por la lectura de esa carta lo que ha producido su muerte fulminante.

DE BULGARIA
Abdicará el Zar Fernando?
BERLÍN. Los rumores referentes a la abdicación del Zar de Bulgaria son prematuros, pero no están desprovistos de fundamento.
Según las noticias que en esta capital se tienen, su situación es insostenible, y el Zar ha pensado seriamente, obligado por las circunstancias, en dejar el trono al Príncipe Boris.

Lo que ocurre depende ahora exclusivamente del resultado de las elecciones legislativas convocadas para el 7 de diciembre, pues á pasar de las gestiones que el Zar ha hecho en Austria, no ha logrado que se acuerde la ratificación del Tratado de Bucarest, que era en lo que se basaban sus esperanzas de salvar su difícil situación.

VIDA SPORTIVA

Por Europa en automóvil.
SAN PETERSBURGO. El automovilista Nagel ha salido de esta población con ánimo de emprender un viaje por Europa en su automóvil.
Nagel se propone recorrer Alemania, Francia y España.
El recorrido total de su viaje será de quinientos mil verstas.

El aparato de Vedrines.
VIENA. En el campo de aviación realista hoy ejercicios un alumno.
Su aparato, en una de sus evoluciones, fué chocar con el de Vedrines, que estaba cerca del hangar, causándole averías.
Con este motivo ha tenido que suspender Vedrines la excursión que proyectaba.

La situación en Méjico

Por la paz.
WASHINGTON. El secretario de Estado, Mr. Briand, ha desmentido los rumores que los Estados Unidos dispensarían á los revolucionarios mejicanos.
Asimismo ha rogado á los periodistas que no publiquen nada que pueda contribuir á soliviantar los ánimos.

Orden restablecido.
MEJICO. Ha quedado restablecido el orden entre Tuxtan y Tampico.

El cónsul americano.
El cónsul americano ha notificado á la Compañía explotadora de los pozos petroleros que no debe pagar tributos de ninguna clase á los insurrectos mejicanos.

También les ha indicado que deben guardar neutralidad estricta en la lucha que allí se desarrolla.

Persisto en recomendar interés crec.° Nesarina altamente satisfeco resultados obtenidos. Dr. Celaya. Gota de Leche. S. Sebastián.

SOBERANOS Y PRINCIPIES

El Kaiser mejora.
BERLÍN. El Kaiser se encuentra hoy muy mejorado de su indisposición.
Mañana se propone asistir á una cacería, organizada por su hermano político.

UNA ANECDOTA
La vieja herida del Rey de Baviera
HANOVER. A propósito de la lista civil del nuevo Rey de Baviera, que preocupa ac-

tualmente al mundo político de Munich, el «Correo de Hanovers» recuerda cómo el nuevo Rey de Baviera, Luis III, fué herido luchando contra los prusianos.

El 25 de julio de 1866 se libró una batalla cerca de Helmslady, y los bávaros se encontraban á punto de retirarse ante los prusianos, superiores en número.

En ese momento, el Príncipe Luis, ayudante de campo, llegó con un orden de su padre. Avanzó hacia los soldados bávaros, en desorden, y consiguió rehacerlos.

Luego se lanzó con las tropas contra los prusianos. Pero una bala enemiga lo dejó fuera de combate para toda la campaña.

Como fué imposible extraerle el proyectil, el Príncipe estuvo padeciendo mucho tiempo á causa de la herida.

Durante siete años no pudo prestar servicio activo.

Actualmente, el Rey Luis no se resiente de la herida de 1866; pero sigue ignorándose dónde se halla la bala prusiana.

MISCELANEA

Coronel preso.
OPORTO. El coronel Learzo, ayudante de campo que fué del Rey D. Carlos, ha sido detenido y reducido á prisión.
Se le acusa de haber tomado parte en los últimos sucesos.

estamos equivocados al querer lo que queremos.

»Mucho nos honraria que el día 30 nos acompañasen en Bilbao los que piensan como nosotros; mas cuando esto no sea posible, nos dará gran fortaleza recibir cartas, telegramas ó otra demostración cualquiera justificativa de que no estamos solos en esta empresa.

»Sería hipócrita negar que nos movemos alentados por las doctrinas y por el ejemplo del Sr. Maura; pero también sería injusto no reconocer que por encima de eso se inspiran nuestros actos en el fiel servicio de la Monarquía y en la salud de España.

»Por la Juventud de Bilbao, Ramón Bergé.—Por la de Madrid, Luis Oni.—Por la de Zaragoza, Ricardo Hornó.—Por la de Valladolid, Alberto Cavanna.»

La votación de los conservadores.
BILBAO. (Domingo, noche.) En el Círculo conservador se ha comenzado la votación, por firmas, de las proposiciones Bergé y Urizar, cuyos textos, que ya adelanté, tienden á definir la actitud de los conservadores de la localidad.

En la votación primera, verificada de doce á una de la tarde, votaron 104 en contra del Gobierno, y 26 en pro.

De tres á cuatro de la tarde, segunda votación, 46 en contra y 25 en pro, y en la tercera, de seis á siete de la misma, 46 y 15, respectivamente.

En total, la jornada de hoy da 196 votos á favor del Sr. Maura y 66 en pro del Gobierno.

Mañana, de seis y media á ocho de la noche, se cerrará la votación.

ANDALUCIA

Muerte de un torero.
MALAGA. (Domingo, tarde.) En la pasada madrugada ha fallecido en la finca de su propiedad «Villafranca» el matador de toros Rafael Gómez Branley, que estaba rodeado de sus hermanos y de numerosos y distinguidos amigos.

Su muerte ha sido sentidísima.
A las tres de la tarde se verificará el entierro.

En señal de duelo se ha suspendido la novillada que estaba anunciada.

Escuela taurina.
CORDOBA. (Domingo, tarde.) Con gran animación se ha verificado la inauguración de la escuela taurina cordobesa, que dirige Rafael Sánchez (Bebe).

Correspondiendo á la invitación de éste, llegaron en el rápido de Sevilla los diestros Joséito Gómez y Limeño.

Se han lidiado dos novillos, actuando de matadores Enrique Rodríguez (Manolete II) y Enrique Ruiz Canela.

Ambos fueron muy aplaudidos.
Joséito, Limeño, Patatero, Camará, Cantimplas, Conejillo y Cabanas tomaron parte en la brega.

Joselito puso un par de frente y dos más, superiorísimos, siendo muy aplaudido.
Prendieron también buenos pares Camará y Patatero.*

Los aficionados quedaron muy satisfechos de la prueba.
Comienza la escuela con buenos auspicios.

Para el monumento de Menéndez Pelayo.
ALMERIA. (Domingo, noche.) En el Instituto se han reunido varias personalidades para tratar de contribuir á la erección del monumento á Menéndez Pelayo, proyectado en Santander.

Acordaron el nombramiento de una Junta, presidida por el director del Instituto, D. Gabriel Callejón, que se encargará de recoger fondos.

Laúd encallado.
A causa del fuerte temporal de Levante ha encallado en la playa de Garrucha el laúd «Cartagenero», de la matrícula de Cartagena, mandado por el patrón Francisco Baches.
La tripulación se ha salvado.
El «Cartagenero» lleva cargamento de sal. **Villaespesa, agasajado.**
GRANADA. (Lunes, noche.) El Centro Artístico ha obsequiado á Villaespesa con una merienda clásica, servida en un carmen del Albaicín.
Se recitaron poesías del actor D. Alfonso Muñoz, y la fiesta resultó muy animada.

Los admiradores del aplaudido autor de *Aben-Humeya* le han ofrecido un banquete, en el que se han pronunciado cariñosos brindis.

AGUAS DE CABREIROÁ

Bebiéndolas desaparecen los vómitos de las embarazadas.

CASTILLA LA VIEJA

Maquinista herido.
VALLADOLID. (Domingo, tarde.) En la próxima estación de Viana de Ceya, al cruzarse dos trenes de mercancías, sacó la cabeza el maquinista del tren descendente con objeto de ver las señales del disco.

De uno de los coches, cargado de leña, unas ramas sobresalían demasiado y produjeron al maquinista heridas graves en la cabeza.

Para normalizar el servicio.
VALLADOLID. (Domingo, tarde.) Se ha enviado material y personal á la línea del Norte con el fin de normalizar cuanto antes el servicio, que se hace con gran retraso á causa del hundimiento del túnel de Ortazurra.

Tropa numantina.
SORIA. (Domingo, noche.) Al anochecer han regresado los *boy-scouts* de Soria, denominados «Tropa numantina», de la excursión realizada al paraje conocido por El Verguillo, situado á cinco kilómetros de la capital.

Fuó á la excursión, por haber sido invitado, en representación de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Asistieron á la excursión el gobernador civil, D. Ramón Peris; el gobernador militar, Sr. Quero Bravo; el delegado de Hacienda, Sr. Tomassetti; el abad de la colegiata, señor Gómez Santacruz; el presidente del Comité de los exploradores, D. Mariano Iñiguez, y el Comité local en pleno.

Se reunieron todos los exploradores y fué estrenado un carrito-ambulancia, regalado por el vizconde de Eza.

Después de realizar varios ejercicios en pleno campo, se condimentó una paella por Madariaga, Ruiz y Quero, que resultó sabrosísima y fué comida con extraordinario apetito. Al final se sirvió café, también muy en su punto.

La alegría de los muchachos se desbordó y tradujo en ejercicios físicos realizados sobre los verdes prados.

Como nota final de la excursión cantaron los exploradores su patriótico himno, que produjo gran entusiasmo en los presentes.

Las autoridades invitaron á todos los reunidos á una excursión á Numancia para el próximo domingo.

PULSERAS DE PETICION

Especialidad Joyería de moda. Carretas, 3.

CATALUÑA

Un artículo de Ossorio.
BARCELONA. (Domingo, tarde.) La *Vanguardia* publica hoy uno de los tres artículos que ha redactado el ex gobernador señor Ossorio, apreciando la última crisis y exponiendo la verdadera situación creada desde que el Sr. Dato aceptó el Poder, siguiéndole casi todo el partido, que hasta hace poco acató la jefatura del Sr. Maura.

En el que hoy publica dice que el Sr. Maura es de los que creen que los pueblos viven para el derecho, y hay otros que creen que los pueblos viven porque sí.

Se ha rechazado por inoportuna ó peligrosa la política del Sr. Maura, y en cambio se ha elegido la contraria. Por lo tanto, al no aceptarse el plan de Maura, los hombres que le han sucedido significan lo contrario del señor Maura y han de hacer todo lo contrario que éste, pues si estuviesen resueltos á hacer lo mismo habrían engañado al país.

Disiente de las declaraciones de los actuales ministros al decir que son representantes del espíritu de Maura.

Dice que se sustenta el actual Gobierno en un equívoco; que si procede como el Sr. Maura, las izquierdas le darán el mismo trato que á éste; pero si declara que viene á hacer lo contrario, las derechas le negarán su cooperación y le acometerán.

Seguidamente exhuma varios textos del señor Dato, entre ellos la respuesta á la nota del Sr. Maura del 31 de diciembre y el discurso pronunciado en la sesión del 3 de junio, para demostrar que ha recibido el Poder para hacer una política contraria á la del señor Maura, pues no puede suponerse que lo admita para su personal satisfacción.

Hasta ahora—dice—desconocemos la disposición de ánimo del Sr. Dato y la decisión de su voluntad, porque no han sido notificadas al pueblo, sino al Rey, y éste no ha podido elegir entre dos sistemas contradictorios, sino entre una consecuencia y una retractación.

Ojalá acierte el Sr. Dato, y su labor sea fecunda y gloriosa; pero sépase que el éxito como la responsabilidad serán suyos, porque el Sr. Maura no es jefe del partido ni está representado en el Gobierno, y los que pensamos lo mismo que el tenemos el deber de quedarnos al otro lado de la barricada.

Estadística de huelgas.
Según datos de la Sección de estadística del Museo social, durante el mes de octubre se han declarado en Cataluña doce paros de trabajo.

De ellos siete en Barcelona, dos en Manresa y uno, respectivamente, en Villanueva, Sabadell é Igualada.

El número máximo de obreros comprendidos en estas huelgas es de 1.326.

Durante el mes han terminado totalmente nueve huelgas que comprendían á 932 obreros. De ellas tres han sido ganadas por los obreros, cuatro perdidas y dos transigidas.

El ferrocarril de Sarriá.
El gobernador ha recorrido la línea del ferrocarril de Sarriá para hacerse cargo de las reformas que se han de realizar.

Por lo pronto ha dispuesto que los tranvías lleven marcha tan moderada que puedan parar en seco el coche motor.

AVISOS UTILES



SOMATOSE
Aperitivo y reconstituyente poderoso.

Lazante superior
Grains de Vals: uno ó dos granos al cenar.

VICHY-ETAT
Son las mejores aguas alcalinas Vichy Hópital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande-Grille (hígado).



Lámparas Budapest Tungram
HILO ESTIRADO TUNGGRAM
De 5 á 1.000 bujías. Máxima economía de fluido y de precio. Probarla es adoptarla.—Pídase en todas partes y en la SOCIEDAD TUNGGRAM
Montera, 10.—Teléfono 3.943.—MADRID.

Expediente.
Como quiera que las quejas de los estudiantes se extienden contra la Policía por maltrato de obra, el gobernador ha ordenado se abra un amplio expediente para castigar á los funcionarios que se excedieron en el cumplimiento de su deber.

Entrada del arzobispo.
TARRAGONA. (Domingo, tarde.) Ha llegado el arzobispo, D. Antón Gómez Peláez, que desde Reus vino acompañado por una caravana de automóviles, en los que llegaron el gobernador, las autoridades y varias personalidades.

Al llegar á ésta le rindió honores el escuadrón de la Guardia Civil de Caballería, del cual es coronel honorario el arzobispo.

El alcalde le ofreció el carruaje, entrando en la población por las Ramblas de San Juan, Castelar y Paseo de Santa Clara.

Revestido de pontifical pasó bajo palio por un arco de flores y escudos con la bandera de España.

Subió con la procesión á la catedral, donde se cantó un *Tedum*, y el arzobispo bendijo al pueblo.

Al entrar en el palacio arzobispal le tributó honores un piquete de Infantería.

VALENCIA

Colocación de una primera piedra.
ALCOY. (Domingo, tarde.) El arzobispo Sr. Guisasaola ha colocado la primera piedra para el templo de San Jorge.

Han asistido á la ceremonia las autoridades é inmenso público.

El proyecto del templo es original del laureado artista Sr. Cabrera Cantó.

A las tres de la tarde serán trasladadas procesionalmente á otras parroquias las imágenes que se veneraban en el antiguo templo.

A la traslación de las imágenes asistirá también el prelado.

Llegada del Sr. Canals.
ALICANTE. (Domingo, noche.) Ha llegado el diputado conservador Sr. Canals.

Al descender del tren fué vitoreado. Acompañado del alcalde se trasladó en carruaje al hotel donde se hospeda.

En el hotel recibió numerosas Comisiones que fueron á cumplimentarle.

También pasaron á saludarle los diputados provinciales conservadores Sres. Mirete y Ors, con los que celebró una conferencia.

Anúnciase la realización de un acto político en honor del Sr. Canals, en el que estarán representados todos los pueblos de la circunscripción.

VASCONGADAS

La Juventud conservadora.
VITORIA. (Domingo, tarde.) En la asamblea celebrada hoy por la Juventud conservadora se acordó la disolución del Círculo y la reorganización de un nuevo centro maurista.

Este acuerdo se comunicó á D. Antonio Maura, al ministro de la Gobernación y al jefe de los conservadores bilbaínos, señor Berge.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. gracias al constante favor de lectores y anunciantes, es el único periódico de España que publica. **OCHO GRANDES PAGINAS A DIARIO**

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
24 de noviembre de 1863.

El discurso pronunciado anteanoche en el Congreso por el Presidente de la Cámara, señor Ríos Rosas, terminó con la siguiente excitación a los representantes del país:

«Considerad, señores diputados, que la Nación está fatigada de lides retrospectivas y de vanas querellas; considerad que os pide actos positivos, leyes fructíferas, libertades prácticas; considerad que vuestra actitud de hoy y vuestra conducta de mañana están preñadas de resultados incalculables y de responsabilidades tremendas. Y cuando esto hayáis comprendido, entonces, ilustrada vuestra inteligencia en la meditación del gabinete ó inflada suntuosa por un oropelido orisano opeu fluctuaciones de la tribuna, alcanzaréis seguramente, con la ayuda de Dios y en medio de las bendiciones de vuestros conciudadanos, la consolidación del Trono, la perpetuidad de la dinastía, el imperio de la libertad, el bien y la prosperidad del pueblo español, del pueblo en que habéis nacido, del pueblo á quien debéis la más alta de las investiduras, de uno de los pueblos más nobles y más grandes de Europa y de la tierra.»

LA NEGRITA EL RHUM ES EL MEJOR DIGESTIVO

PARA MAÑANA

Calendario y santoral

Martes 25 de noviembre de 1913.

Sale el Sol á las 7,12
Se pone á las 16,52.
Sale la Luna á las 4,5.
Se pone á las 14,52.

SANTORAL.—Santos Moisés, Mercurio y Erasmo, mártires; Santos Gonzalo, obispo, y García, abad, confesores, y Santos Jocunda, virgen, y Catalina, virgen y mártir.

SAN MERCURIO, mártir.
Mercurio era soldado del ejército de Asia, al servicio de los Emperadores romanos, y un día, hallándose en una acción militar, se le apareció un ángel, con cuya ayuda salió bien de su empresa, y fué premiado con un ascenso. Entonces recibió el bautismo, y renunciando sus honores y condecoraciones, confesó públicamente que era adorador de Jesucristo. Llegó esto á noticia del Emperador, quien dispuso castigarle, y mandó que atasen al Santo en el suelo por medio de cuatro palos, que le pudiesen fuego encima, y que rajándole sus carnes le abandonasen así hasta que muriese. El mismo ángel le confortó, consoló y curó todas sus heridas. Después le ataron una gran piedra al cuello y así le precipitaron desde una elevadísima altura, pero cayó sin recibir lesión alguna.

Por último fué conducido á Cesárea, en Capadocia, donde se multiplicaron contra él los suplicios, hasta que falleció el 25 de noviembre del año 254.

El chocolate "Agustinos,"
de 1,25, 1,50 y 2 pesetas es lo mejor que se conoce. Pídase en ultramarinos.

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real orden aprobando la permuta de los registradores de la Propiedad de Moguer y Vera.

GUERRA.—Real orden disponiendo se devuelvan á los individuos que figuran en la relación que se publica las cantidades que se mencionan, las cuales ingresaron para reducir el tiempo de servicio en filas.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden declarando vacante la plaza de profesor numerario de Aplicaciones de las Ciencias Físicas y Naturales de la Escuela Superior de Arquitectura de Barcelona, y que la provisión de la misma se anuncie al turno que corresponda.

Otra declarando que la situación personal de D. Miguel Bertrán Quintana, al haber sido declarada vacante la cátedra que en la Escuela Superior de Arquitectura de Barcelona desempeñaba, no puede ser otra que la de profesor separado de su cátedra, por entenderse que ha renunciado á su destino.

FOMENTO.—Real orden disponiendo que en los casos de sustitución de buques á que se refieren los artículos 2.º, 3.º y 4.º de la ley de 14 de junio de 1909, y los respectivos del Reglamento para su aplicación, se admita una diferencia del 25 por 100 por exceso ó por defecto entre los tonelajes brutos de uno y otro buque.

Otra anunciando concurso para proveer el cargo de verificador de contadores de electricidad de la provincia de Ciudad Real.

Otra ídem ídem para proveer el cargo de verificador de contadores de agua de la provincia de Granada.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado.—Subsecretaría.—Asuntos contenciosos.—Anunciando el fallecimiento en el Extranjero de los súbditos españoles que se mencionan.

Hacienda.—Dirección general de lo Contencioso del Estado.—Resolviendo expedientes incoados en virtud de instancias solicitando exención del impuesto que grava los bienes de las personas jurídicas.

Instrucción pública.—Subsecretaría.—Disponiendo se publique la lista de los aspirantes á las oposiciones en turno de auxiliares,

anunciadas para proveer la cátedra de Historia Natural del Instituto de Almería.

Anunciando haber solicitado tomar parte en las oposiciones anunciadas para proveer la plaza de profesor de ascenso con destino á las enseñanzas del séptimo grupo (Mecanismos, máquinas herramientas y motores), vacante en la Escuela industrial de Madrid, los aspirantes que se mencionan.

Ídem ídem para proveer la plaza de profesor de ascenso con destino á las enseñanzas del quinto grupo (Ampliación de Matemáticas y Geometría descriptiva), vacante en la Escuela industrial de Madrid, los aspirantes que se indican.

Dirección general de Primera enseñanza.—Admitiendo la renuncia del cargo de profesor provisional de Pedagogía del Instituto de Reus á D. Pedro Bermejo.

Ídem ídem auxiliar de la Sección de Ciencias de la Escuela Normal Superior de Maestras de Huesca á doña Lucía Vallet de Montano.

Nombrando profesora numeraria de la Sección de Ciencias de la Escuela Normal Superior de Maestras de La Laguna (Canarias) á doña Elvira de Laburu y Calera.

Ídem profesor numerario de la Sección de Letras de la Escuela Normal Superior de Maestras de Lérida á D. José Abalos y Bustamante.

Ídem ídem de la Escuela Normal Superior de Maestros de Toledo á D. Marceliano Escudero Lera.

Ídem profesor numerario de la Sección de Ciencias de la Escuela Normal Superior de Maestros de Jaén á D. Antonio Pasagali y Lobo.

Anunciando á concurso de ascenso la provisión de la plaza de auxiliar de secretaría de la Sección administrativa de Primera enseñanza de Cádiz.

TEATRO REAL

«LA SONAMBULA»

Con un excelente reparto se cantó ayer en la primera función de tarde de la actual temporada esta ópera de Bellini, no por antigua y muy conocida merecedora de completo olvido.

En ella hizo su presentación una soprano ligero, la Sra. Galli Curci, de excepcionales condiciones y de eminentes méritos artísticos, hasta ayer desconocidos para el público madrileño.

Desde los primeros momentos la simpatía y la admiración del auditorio acompañaron á la ilustre artista, que se vió festejada constantemente con efusivas manifestaciones de agrado, traducidas en grandes ovaciones.

En el lindo andante del primer acto la señora Galli Curci dió ya gallardas muestras de su dición purísima, afinada, irreprochable, demostrando que además de poseer una voz excepcional por su precioso timbre, sus agudos brillantísimos y su extensión, es una verdadera maestra en su difícil arte.

Los calurosos aplausos con que el público premió la labor de la debutante en este pasaje fueron feliz anuncio de los parabienes entusiastas que había de recibir durante toda la obra.

Lo mismo en el cuarteto que en la romanza que le precede, en el segundo acto, la señora Galli Curci realizó primores de ejecución. Es muy difícil interpretar ambos momentos con más exquisita delicadeza y justísima expresión.

Al final de la ópera igualmente fué su intervención acogida con frecuentes murmullos de entusiasmo, y al poner á su labor magnífico remate con un *fa* sobreagudo, que parecía hilo cristalino y brillante que surgía de su garganta, todo el auditorio, en masa, prodigó á la gran artista ruidosas ovaciones.

La Amina de *La Sonambula* de ayer tarde hacía mucho tiempo que no se oía en el teatro Real.

La Sra. Galli Curci posee además un brioso temperamento artístico.

Muchas fueron las llamadas á escena al final de cada acto y muchas también las felicitaciones que la artista recibió al terminarse la representación.

Elvino fué ayer tarde digno compañero de Amina. El tenor Maenez fué igualmente ovacionado en muchas ocasiones, viéndose obligado á presentarse en escena al final de cada acto ante los insistentes aplausos del público.

El ilustre tenor cantó con acentos de pasión y gala de facultades el cuarteto y la romanza del primer cuadro del tercer acto, que le valió una llamada á escena.

Compartió con la Sra. Galli Curci los aplausos calurosos del público, que halló muy de su agrado el trabajo del distinguido artista.

La Srta. Roldán, muy bien en la parte de Lisa, y la Srta. Pangrazzy, muy ajustada y acertadísima en la de Teresa.

Mansueto fué el artista sobrio y correcto de siempre.

Los Sres. Del Pozo y Pomer, singularmente el primero, cooperaron con discreción suma, en algunos momentos muy relevante, al excelentísimo conjunto de la interpretación.

El veterano maestro Urrutia llevó la orquesta con autoridad y pericia bien manifestadas. Al final del segundo acto y al terminar la ópera mereció los honores de la escena.

En suma: la función de ayer tarde fué un acierto completo; quizá haya sido *La Sonambula* la ópera que hasta ahora haya obtenido mejor interpretación de las puestas en escena en lo que va de temporada.

N. R. DE C.

GRAN HOTEL DE PARIS PUERTA DEL SOL

Habitaciones y departamentos para familias, con cuarto de baño, lavabo, bidet y W. C. con luz y ventilación directa, sin pensión ó con ella.

«LA ALEGRÍA DEL VIVIR.»

Del nuevo libro del doctor Marden, que se publicará á primeros de diciembre, copiamos un fragmento del siguiente capítulo:

«XIII. La dilación del gozo.

Agua pasada no muele molino.

Un ambicioso joven se propuso emplear la primera mitad de su vida en reunir un millón para disfrutarlo descansadamente durante el resto de sus días. Al efecto, resolvió sacrificar todos sus gustos en aras de este inquebrantable propósito y eliminar todo cuanto pudiera estorbarlo. Reprimió en el fondo de su corazón su apasionamiento por la música y contuvo sus aspiraciones á la belleza y el arte con esperanza de satisfacerlas cumplidamente cuando para ello dispusiera de abundantes medios.

Sin embargo, amasado ya el primer millón ambicionó otro más y quiso proseguir trabajando hasta tener dos millones, que una vez alcanzados acrecentaron su pasión de tal modo, que ya no tuvo bastante con lo adquirido, y aunque resolvió detenerse allí y disfrutar de sus riquezas, muy pronto echó de ver que estaba bajo el azote de la ambición y persistió en sus afanes de mayor fortuna sofocando los delicados impulsos de su naturaleza superior, hasta que, al fin, logró un día dar de mano á sus avarientos apetitos y se dispuso á gozar tranquilamente de su fortuna.

Pero muy luego advirtió que había perdido todo gusto por lo que le excitaba en su ardorosa juventud. Quiso viajar, y sorprendióse al ver que las obras maestras de arquitectura, pintura y escultura, en que tan deleitosamente había soñado, eran libros cerrados para su mente, porque sus facultades estéticas estaban tan atrofiadas, que ya no respondían á ningún estímulo.

Resolvió entonces rodearse de amigos que alegraran el resto de sus días; pero también el sentimiento de la amistad estaba atrofiado por falta de ejercicio, pues había sacrificado á sus amigos en aras del interés. En vista de estos fracasos se acogió á la música, su primer amor, creído de que aun lo conservaría, y fué á la ópera, con igual fracaso, pues la falta de aplicación había amortiguado sus facultades musicales. Así pasó de una á otra diversión con intento de disfrutarlas, y pudo convencerse de que nada le satisfacía, ni siquiera los punzantes placeres de la vida disipada. Había perdido toda aptitud para el goce y su fortuna era un sarcasmo. Había sacrificado juventud, amistades, arte, salud, literatura y música y se encontraba como arañicelos devastado por las llamas, como viejo riquísimo, pero impotente para disfrutar de su fortuna. Tenía dinero y nada más. Esta especie de hombres lo son únicamente por la figura, pues las cualidades que constituyen la verdadera hombría, por las que es el hombre imagen de Dios, quedan consumidas en la lucha por el dinero.

Tiempo vendrá en que á estos opulentísimos egoístas se les trate como enemigos de lo más elevado, noble, delicado y puro de la vida humana. No siempre han de adorar los hombres al becerro de oro.

El único medio de ser felices consiste en aprovecharnos de las menudas ocasiones que nos va ofreciendo el curso natural de la vida. Si día tras día y año tras año diferimos nuestros legítimos goces hasta mejorar de posición ó tener una fortuna, defraudaremos la capacidad de gozar en el porvenir y lamentaremos en la vejez no haber disfrutado de la vida tal como de día en día se nos presentaba.

Vemos algunas veces jóvenes entrados pobremente en la vida, que durante años y años trabajan como negros sin darse el más leve gusto, absteniéndose de paseos, teatros, excursiones, libros y aun de cuanto pudiera acrecentar su cultura, por el afán de ganar dinero en espera de tener con él plena ocasión de divertirse. Pero les engaña el pensamiento de que al cabo del año mejorará la suerte de su vida, pues también al año siguiente, cuando esperaban darse algún regalo, les asalta la ambición de retenerse por más tiempo, y así van difiriendo de año en año los goces de la vida.

Llena está la América del Norte de gentes que, por ansia de riquezas, sacrificaron salud, familia, descanso, recreo, amistades y toda oportunidad de instruirse. ¿Qué pago tuvieron? Miles de gentes son neurasténicos, fracasados, sin amigos ni hogar, y todo ello por la ambición de acaparar mayor riqueza.

Algo tienen de espantosos los sacrificios que los norteamericanos hacemos y el precio á que pagamos nuestras fortunas. A menudo topamos con hombres que tienen dinero y no otra cosa. ¿Vale la pena de sacrificar lo mejor de la vida por adquirir unos cuantos miles de pesetas? ¿Has reflexionado, hombre codicioso y egoísta, en lo que pierdes por el camino de las riquezas? ¿No echas de ver que mientras te afanas en sobrepujar en riquezas á tus émulos, estás perdiendo algo infinitamente más precioso? Justo es querer ganar y aun algo guardar; pero no atesorar afanosamente sacrificando nuestra vida para ello.

La Naturaleza guarda inapreciables reservas y nos permite tomar cuanto necesitamos, con tal que satisfagamos su valor; pero muchas veces damos cosas muchísimo más valiosas en cambio de las que tomamos.

El hombre que sostiene el hábito de gozarse en placeres inocentes y dilatar é iluminar su vida con la audición de música selecta, la vista de raras obras de arte, el estudio de la naturaleza y la lectura de inspirados libros, será mucho más simpático que quien posponga todo goce de la vida á la acumulación de una fortuna. Nada más engañoso que la suposición de hacer mañana lo que pudimos y quisimos hacer hoy.

Dice muy bien la señorita Muloch en una de sus obras:

«Nadie comprende su dicha hasta que la pierde y echa de ver que ya es demasiado tarde para hacer cuanto pudo y no hizo.»

¿Cuántos pasan los mejores años de su vida absteniéndose de todo recreo, esclavos de sí mismos, en la más tacaña economía, con esperanza de disfrutar de todo más descansadamente en el porvenir! No debemos gastar en diversiones más que el sobrante de nuestros presupuestos, dedicándolo, después de atendidas las necesidades, al solaz y esparcimiento.

El gran secreto de la dicha es gozar de la vida según la vayamos pasando. Por ardua que sea nuestra labor, algo encontraremos en las experiencias cotidianas que dilate, amplie y enriquezca nuestra mente. Cada día añadirá con ello una nueva apostilla de belleza y alegría antes de que sobrevenga el mañana, pues no es natural que una parte de la vida esté repleta de gozo y la otra parte quede árida y desolada.

Dice un moderno escritor:

«Tanto me daría cazar mariposas por oficio como embotellar rayos de luna en previsión de noches nubladas, porque el único medio de ser feliz es recoger las gotitas de felicidad que Dios nos da cada día de nuestra vida. El niño debe aprender á ser feliz mientras se aplica al estudio, el aprendiz mientras se ejercita en su oficio, el mercader mientras amasa su fortuna, su pena de perder toda posibilidad de disfrutar cuanto hayan adquirido.»

Cuenta una leyenda oriental que un poderoso genio prometió valiosísimo regalo á una hermosa doncella si atravesaba un trigal, y sin detenerse ni retroceder ni dejarse lograra arrancar la mayor y más madura espiga, siendo la recompensa proporcionada al tamaño y lozanía de la que arrancase. Atravesó la muchacha el trigal, viéndose á su paso muchas espigas que invitaban á la siega; pero siguió adelante con la esperanza de encontrar una que á todas subrepujase, hasta llegar á la opuesta linde del trigal sin haber arrancado ninguna.

Esta leyenda pinta fielmente la conducta de muchos hombres, que dejan lo cierto por lo dudoso. En una noche oscura y en sitio peligroso vale mucho más una linterna de mano que doce estrellas.

ORISON SWETT MARDEN.»

Saldo máquinas de escribir Yost, Remington, Underwood y otras.

AL TODO DE OCASION
FUENCARRAL, 45.

LOS LUNES DEL TURISMO

La irritante cuestión de la propina.

La Gaceta de Bruselas ha publicado, con motivo de la reciente reunión en la capital belga del Comité de la Federación Universal de las Asociaciones de hoteleros, un espiritual artículo sobre la propina.

«Es verdaderamente intolerable—dice nuestro colega belga, en sustancia—que el viajero, después de haber pagado su factura al cajero del hotel, esté obligado á gratificar á todo el personal de la casa, que no ha hecho otra cosa que desempeñar las funciones indispensables al buen régimen del establecimiento.»

Que el viajero tenga que pagar al portero porque le abrió la puerta, al encargado del ascensor porque puso en marcha este aparato, á un mozo porque subió sus equipajes del ómnibus á sus habitaciones, al criado porque hizo la cama, al camarero porque le llevó los platos, al «maitre d'hôtel» porque le preguntó qué bebida deseaba, etc., es un poco extraordinario.

Y el autor del artículo añade: «¿Se concibe un hotel donde el viajero abra la puerta, haga funcionar el ascensor, arregle su cama y vaya á buscar su comida á la cocina y su vino á la cueva? ¿No? Entonces, si todo ese personal es absolutamente necesario para el buen funcionamiento del hotel, si el propietario ó el director de éste han creído necesario contratarlo, ¿por qué no le pagan un salario suficientemente remunerador, que evite que camareros, porteros, etc., se vean en la necesidad de alargar su mano de la mañana á la noche?»

Estas reflexiones no están faltas de buen sentido, sobre todo si se considera que aunque las guías pretenden que basta distribuir en el momento de la partida una suma oscilante entre el 5 y el 10 por 100 del total del gasto, la experiencia enseña que, frecuentemente, el viajero es rodeado y acosado en el momento de ir á dirigirse á la estación por el personal del hotel, que le saca el 15 y aun el 20 por 100 del montante de la factura, sin que por esto el saqueado deje de observar gestos despreciativos y de oír frases más ó menos injuriosas ó burlescas.

Si. Esta cuestión de la propina es irritante y no se comprende que los hoteleros no se hayan decidido á pagar decorosamente al personal que contratan, en vez de obligarle á mendigar.

Muchos turistas han tratado de simplificar las formalidades de la distribución, entregando á la caja una suma para que sea repartida por el director del hotel.

Pero con frecuencia han tenido que renunciar á su idea porque se les ha dicho que el encargado de la distribución hacía tan mal ésta que no llegaba ni un céntimo á los interesados.

Y el infeliz viajero, víctima de tan deplorable estado de cosas, no sabe qué hacer.

Mientras los hoteleros no se decidan á pagar bien á su personal, aunque sea elevando los precios, todo seguirá lo mismo.

Pero ya se sabe que las cosas más sencillas son á menudo las más difíciles.

La cuestión de las propinas es una prueba de ello.

LEON ROLLIN

Borrachera y escándalo

—Salga usted, hombre.
—Que no salgo.
—Pero, ¿por qué no ha de salir usted?
—Porque yo he pagado mi localidad y quiero ver la función...
—¡Vamos, hombre! Pero, ¿qué va usted á ver, si tiene usted la vista un poco nublada?
—¿Eh? ¿Que á mí no me falte usted! ¿Por qué no lo consiento, ¿eh?
—¡Faltar! ¡Faltar! No estaría mal, porque si faltándole se le pudiera quitar á usted lo que le sobra...
Este diálogo se desarrollaba entre un acomodador del teatro Hernani y un concurrido que allí se hallaba viendo la función, en un decur.

A duras penas, y entre protestas y amenazas, consiguió el acomodador ver al concurrido en el vestíbulo del teatro. Pero la cosa no paró allí, porque el sujeto alcoholizado quiso armar bronca con el acomodador en el mismo vestíbulo, lo cual motivó que éste se lo llevárase á la Comisaría.

Pero el curda se las trala, y á todo trance quería pelea.

En su virtud, el sereno 195 llamó en su auxilio á su compañero el 193.

Pero el borracho dijo: «¿Serénitos á mí? ¡Pum!

Y largó á este último vigilante nocturno una bofetada de las de marca extra.

Pero los del Chazo se hicieron con el curda, y pasó... á la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos, donde recibió el amonaco y algunas vendas y gasas que necesitaba.

«THE AUTOPIANO»

de la Casa Kastner, de Londres, es el único aparato para tocar el piano, en el cual se puede ejecutar de una manera verdaderamente artística.

GASSET & TOLEDO, VICTORIA, 4

Mundo eclesiástico

En atención á la notable disminución de vocaciones eclesiásticas que se observa en toda España, el prelado de Oviedo ha creado siete preceptorías de latín en Cangas, Pola, Puebla, Folgueras, Pinera, Benavente y Miantes.

También en varias diócesis de España se autoriza á todos los párrocos para preparar niños en los años de latín.

Se ha ocupado recientemente el Comité permanente de los Congresos Eucarísticos internacionales, bajo la presidencia de monseñor Heylen, de celebrar el próximo Congreso en Lourdes, el cual tendrá lugar el 14 de septiembre del próximo año 1914.

Se han celebrado en los pueblos de Amores y Pradera (Segovia), edificantes funciones, á las cuales han asistido millares de personas, cantando en las procesiones, llenas de entusiasmo.

En el Diario oficial de la República de Colombia aparecen publicadas estas dos leyes:

«Art. 1.º Con ocasión del primer Congreso Nacional Eucarístico, próximo á verificarse, en solemne y perpetuo testimonio de la fe y sentimientos católicos del pueblo, y á fin de impetrar los favores de lo Alto para la paz definitiva y sólido engrandecimiento de la República, la nación colombiana, por medio de sus representantes, rinde homenaje de adoración y reconocimiento á Jesucristo Redentor en el augusto misterio de la Eucaristía.

Art. 2.º La presente ley será grabada en una placa de mármol, que será colocada en el sitio que señale el arzobispo de Bogotá, por mandato de Colombia.

Art. 3.º Los gastos que demande la ejecución de la presente ley se incluirán en el presupuesto de gastos de la vigencia en curso.—El presidente del Senado, José Vicente Concha; el presidente de la Cámara de representantes, Marceliano Vélez; el secretario del Senado, Julio H. Palacios; el secretario de la Cámara de representantes, Daniel J. Reyes; el ministro de Gobierno, Pedro M. Carrero; el ministro de Justicia, Carlos E. Restrepo.—Publíquese y ejecútase, Carlos E. Carrero, ministro de Gobierno, Pedro M. Carrero, ministro de Justicia, Carlos E. Restrepo.

Y por la segunda ley se destina la suma de 10.000 pesos oro para auxiliar la terminación del templo del Sagrado Corazón de Jesús, que se está construyendo en el costado occidental del Parque de los Mártires.

ZENTRAM

Servicio de transportes

rápidos y económicos en la Agencia Sucursal de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, calle de Tetuán, núm. 13, teléfono número 4.580. Expediciones para Melilla, Ceuta, Tetuán, Tánger, Rabat, Casablanca, Mazagán, Saffi, Mogador y puertos de Canarias.

RIÑA INTERNACIONAL

—¿Y en qué idioma se desarrolló el sucedido?
—En francés. ¿Por qué lo preguntaba usted?

—Porque tratándose de un moro y de un francés, no se sabe, así á priori, si la discusión sería en árabe vulgar ó el idioma de Moisés.

Ello es que en una casa de huéspedes de la calle de Barbieri cuestionaron agradamente el moro Amari H'Amar y el súbdito francés don Ernesto Isalgue. Tal llegó á ser el acaloramiento de los extranjeros, que se dieron de mamporros, produciéndose lesiones leves.

El asunto no pasó á mayores, porque otros huéspedes de la casa intervinieron activamente y contuvieron á los contendientes.

Todo será cuestión de un juicio de faltas.

EL ARTE ESPAÑOL

Un discurso de Bretón.

Como ya hemos dicho, al dar cuenta de la simpática fiesta celebrada anteaer en el Conservatorio, el ilustre maestro Bretón, director de aquel Centros de cultura, leyó un breve discurso.

El discurso del eminente músico es muy notable y merece ser conocido, porque constituye como la recopilación de las orientaciones nacionales que siempre ha sostenido el autor de «Los amantes de Teruel».

Toda su vida la ha consagrado el maestro Bretón a esta labor patriótica, predicando con la palabra y con el ejemplo, y justo es que las clases directoras fijen su atención en las manifestaciones de uno de los hombres de mayor autoridad en materia de arte.

De la obra del maestro entresacamos los siguientes períodos:

El Arte nacional lírico.

«No juzgo yo prudente encastillarnos en procedimientos y rutinas que el tiempo condena y gasta al fin; creo, por el contrario, que debemos ensanchar el espíritu e introducir todo aquello que nos parezca bueno de dentro y de fuera, en armonía con nuestra idiosincrasia, pero opinando también, señores, con la mayor sinceridad, que se impone, lo mismo en lo que al reglamento se refiere que en lo que a la conducta, una orientación más nacional que la que venimos observando. Debemos curarnos de la enfermedad moral de creer que nuestro vale poco ó nada y de encarecer sin reflexión lo ajeno, valga lo que quiera. Precisamente hace pocos meses el insigne Saint-Saëns, la primera autoridad musical contemporánea, dedicó un artículo a la música española en un periódico parisiense—reproducido hace pocos días por uno en Madrid—lleno de elogios a nuestros compositores y de amargura al observar la crisis que el género musical español atraviesa, atribuyéndola muy principalmente a la falta de un teatro nacional lírico, mantenido por el Estado, al igual de todos los pueblos que quieren cultivar y engrandecer su arte. Aludo a esto con pena y halago al propio tiempo; lo primero: porque nadie lamenta más que yo que la música española no brille en el mundo del arte lo que merece por su gracia y espontaneidad, por lo picante y personal de sus ritmos incomparables, fina y sabiamente apreciados por Saint-Saëns, y lo segundo: porque el medio que propone el gran maestro francés coincide exactamente con lo que yo vengo sosteniendo en música, discursos, artículos y conferencias hace más de treinta años. Habrá millares y millares de franceses, millones mejor diré, que canten, que tarareen música de Auber, Hérold, Adam, etc., al paso que ya será difícil encontrar españoles que recuerden las obras de Camille, Barbieri y Arrieta, excepto *Marmoz*, que por dicha no ha desaparecido. Hoy no se puede poner bien en ningún teatro español una obra de estos maestros ilustres, porque no hay tiple, tenores, barítonos, bajos ni coros que las sepan; en Francia, no sólo ponen las de los maestros citados y otros de la segunda mitad del pasado siglo, sino que aún se ejecutan obras de Boieldieu, Méhul, Monigny y Grétry.

Ha pocos días he leído en una de las brillantes crónicas del Sr. Gómez Carrillo, que publica *El Liberal* de Madrid, la profesión de fe del nuevo director de la *Académie Nationale de Musique* de París (antigua *Grand Opéra*). Consiste nada menos que en excluir del repertorio de dicho teatro toda ópera que no sea francesa (!).—Realmente parece difícil de cumplir en absoluto propósito tan nacional... pero el caso es que el nuevo director, M. Rouché, así se lo propone.—Aquí lo practican diametralmente al revés. Ni en la lista del año pasado del teatro Real ni en la del presente, se anunció ni se anuncia una obra nacional (!)... Si se ejecutó en las postrimerías de la última temporada, algo así como por sorpresa, una ópera española, cuyo título y autor no hay necesidad de nombrar; y lo singular del caso es que dicha ópera, aunque española, tuvo la suerte de ser muy aplaudida y celebrada por el público y la Prensa; mas esta circunstancia debió parecer tan insignificante y baladí, que después de tres representaciones únicas que pudieron darse, no ha quedado señal, memoria ni rastro de tal suceso. En la presente temporada admiraremos, Dios mediante, los vocales prodigios de los artistas que canten *La sonambula*, *I puritani*, *Lucia di Lammermoor*, *La traviata*, *Un ballo in maschera* y otras óperas extranjeras tan respetables como las nombradas—además de *Paristal*, nueva en el teatro—que hicieron las delicias de nuestros también respetables abuelos.

Por el actual pliego mal llamado de arrendamiento del teatro Real, pues el nombre que le cuadra es el de concesión, quedó solemnemente, materialmente, jurídicamente obligada su Empresa a hacer el ensayo (!) de una temporada de primavera, con vistas al arte nacional, en el primer año de su gestión—el pasado,—y ni jurídica, ni material, ni solemnemente se cumplió esa condición, sin que público, Prensa, artistas ni nadie se preocupara de esa falta de cumplimiento, salvada con una mezquina y ridícula indemnización al Estado. Ved, señores, la sensible diferencia que los hechos nos ofrecen: en Francia, el nuevo director de su primer teatro lírico mantiene el lema *todo por Francia*; en España la Empresa de su primer teatro lírico, no lo dice, pero resulta tener por divisa: *todo contra España*.

La culpa es de todos: de los Gobiernos esdon en que tienen el género lírico nacional, y también de nosotros, porque nos cansamos de pedir aquello que el arte nacional tiene de necesario.

Régimen artístico.

Tal vez alguno de los que me oigan ó de los que después lean mis palabras hasta este punto, juzguen impropias del lugar y la ocasión para ocuparme de estas cosas; mas yo me acuerdo que en cuanto a tribuna,

casí casi no tenemos otra y que me estoy refiriendo a una de las más importantes manifestaciones del arte y de la música, al Teatro lírico, que afecta a compositores, autores, actores y cantores, orquesta, coros, hasia acompañadores al piano, es decir, a las enseñanzas todas que se cursan en el Conservatorio y nos están encomendadas. Y notad que en un tiempo, cuando el arte lírico español, si modesto, tenía vida exuberante, de aquí, de este centro salían sus entusiastas y notables intérpretes. Alumnos fueron de esta Casa, la Ramírez, la Ramos, la Santa María, las hermanas Villó, la Istúriz, Zamacois, Velasco, Bernal, Salas, Sanz, Obregón y cien más que dieron brillo a la escena española y conquistaron celebridad y posición. Hoy, la raza es la misma, pero las condiciones de desarrollo son bien diferentes; se ha dejado morir aquel Teatro sin derramar una lágrima; y los alumnos de Canto no tienen más perspectiva que cantar—el que sea elegido—una ópera en el teatro Real, que estando en el corazón de España, es para el fomento de nuestro arte tan extranjero como si estuviera en Rusia, ó ir a sostener en Italia una lucha titánica, llena de peligros para el sexo débil sobre todo, en la que sólo puede triunfar el que posea facultades excepcionales, el genio, el fenómeno, Gayarre... pereciendo los más en ella, cuando en su patria pudieran ser muy útiles al arte nacional y a sí propios, si el arte contase con los medios naturales de desenvolvimiento. Que esto se impone demuéstralo no sólo la razón natural, la ley del progreso, la defensa de nuestro arte grande ó pequeño, como lo quiera cada uno considerar, sino su extensión, que aun luchando con tanto obstáculo y dificultades, es mayor cada vez. La matrícula del Conservatorio en conjunto excede a la de algunas Universidades españolas; pero falta al alumnado de aquél la consecuencia que tiene el de las Universidades. Este encuentra fácil y natural entrada en la administración y centros públicos que dependen del Estado, mientras que ni el compositor de música, ni el profesor de orquesta, ni el actor, ni la cantatriz, educados en este Conservatorio, encuentran, terminada su carrera, un centro «oficial» en donde someter a la sanción pública el fruto de sus estudios. No contamos con teatro del Estado, ni dramático ni lírico, y sin embargo, la afición y el desarrollo crecen más bien que menguan... ¿Qué sería si teatros oficiales, Conservatorios y Escuelas de música, orquestas y bandas estuvieran sometidos en toda España a un ordenado régimen? ¿Cuánto más se propagaría el arte con su benéfica influencia, dulcificando las costumbres y atenuando ciertas exaltaciones que nos hacen grande honor? No faltará quien tomándose a broma lo que digo, haciendo un chiste, al que tan dado somos, deduzca que por este camino llegarían a ser músicos todos los españoles... ¿Qué cosa mejor pudiera desear España! Raro es el alemán que no aprendió la música en su niñez, y a fe que no podrá decirse que por ese sistema se enerva el país; más bien se pudiera creer que es parte a vigorizarlo.

Creo, señores, que es hora de meditar en lo que antecede, poniendo a contribución toda nuestra buena voluntad para la solución de problema, que no es obra de un día ni de un año; que lo es de estudiar, formular y escalar proyectos que tiendan al mejoramiento de estos intereses, y de pedir, respetuosa y razonadamente, al excelentísimo señor ministro de Instrucción pública y Bellas Artes, que los acoja con simpatía y se traduzcan en leyes que favorezcan las aspiraciones no manifestadas ciertamente, mas no por eso menos legítimas, de los alumnos laboriosos y sobresalientes que frecuentaron y frecuentan nuestras aulas.

La lucha de los artistas.

En el pasado mes de agosto recibí carta de una muy distinguida alumna que fué de este Conservatorio, y seguramente recordaráis, cuya carta me da pie para llenar unas cuartillas, que espero os han de interesar. Se trata de la entonces Srta. Felisa F. Pérez Orduña, que debutó en el teatro Real el 5 de diciembre de 1898, con la ópera *Aida*, hecho á que ya me referí en el discurso que leí en este mismo sitio el 22 de noviembre de 1909, la cual, a pesar de formar parte entonces de la compañía la señora Boninsegna, una de las más admirables intérpretes de la famosa ópera de Verdi, obtuvo un éxito envidiable, no de cortesía ni de benevolencia por tratarse de una joven que daba su primer paso en la espinosa carrera del arte, sino que lo fué ganando á pulso, como suele decirse, número á número, escena por escena, hasta determinarse grande y decisivo en el difícilísimo tercer acto. Recordado un incidente de aquella noche, que os he de referir, porque es curioso é instructivo.

Como compositor español y comisorio regío á la sazón del Conservatorio, comprendedéis fácilmente el interés que yo tendría en el triunfo de vuestra alumna. Cuando se confirmó, como antes digo, en el acto tercero, bajé lleno de alegría al escenario á felicitar calorosamente á la Srta. Orduña; me hallé al paso á los señores empresarios del teatro, y con satisfacción no disimulada les interpele y pregunté ¿qué les había parecido la victoriosa alumna del Conservatorio? La contestación de dichos señores me dejó helado. (!) «No la habían oído! No se habían preocupado de tal cosa!» Dijéronme que habían estado conferenciando con el maestro que debía dirigir «Las Valkyrias».

Antes he dicho que aunque sito en el corazón de España el teatro Real, es como si estuviera en Rusia para el fomento del arte español; mas con hechos como el relatado, Rusia parece demasiado cerca; hay que pensar en China, ya que no en la Luna. Pues bien, la Srta. Orduña, que muy luego se convirtió en Srta. Orduña de Pérez, fué á Italia y á la América del Sur, haciendo honor á España en cuantos teatros cantó, no obstante la terrible concurrencia que en el género de la ópera se entabla entre artistas de todo el mundo civilizado, hasta que cansada de esa lucha, se ha establecido, según me comunica, en Natal, capital del Estado de Rio Grande do Norte (Brasil), aceptando muy brillantes proposiciones que le fueron hechas

para encargarse de las enseñanzas de piano y canto en la Escuela de música aneja al teatro Carlos Gomes, en donde se propone residir con su familia y realizar una «odesta fortuna, que la consienta algún día regresar á la madre Patria, en la que, á pesar de sus grandes méritos, no podría hoy alcanzar otro tanto.

El caso de esta tan interesante alumna del Conservatorio me sugiere dos reflexiones: una es que si en España tuviera el arte de la música el desarrollo y protección que merece, la Sra. Orduña de Pérez hubiera fácil y espontáneamente brillado en nuestro género y en las grandes capitales españolas y latino-americanas—más cerca cada vez,—sin tener precisión de pisar suelo extranjero, arrojando los enormes peligros que comporta, ni cultivar otro arte que el español, y la segunda, que por la amplia y sólida instrucción musical que recibió en esta Casa á señorita Orduña, pues su expediente nos dice que obtuvo el primer premio en las enseñanzas de solfeo, piano y canto, más el segundo en la de armonía, ha podido crearse una posición honrada, noble y ventajosa en el Continente que el genio de Colón con la España del siglo XV hizo surgir de las ignoradas ondas del mar. ¡Aprended, alumnos del Conservatorio, en este ejemplo tan simpático y tan elocuente!

El maestro Bretón termina con una sentidísima alocución al profesorado, para que realice la obra de hacer arte español.

COMPANIA COLONIAL

Variados surtidos en tés de la China. MONTERA, 8, y MAYOR, 18.

«PENALARÁ»

Interesante curso de alpinismo

Al objeto de difundir la afición á la montaña, la Sociedad Peñalara-Los Doce Amigos ha organizado una serie de conferencias acerca de nuestra Sierra de Guadarrama con preferencia, y de los macizos de Gredos y Picos de Europa, completado por ligeras explicaciones acerca del alpinismo y su técnica.

Este primer curso de iniciación alpina será desarrollado en cinco conferencias, que tendrán lugar en el Círculo de la Unión Mercantil los miércoles, á contar desde el 26 del actual, á las diez de la noche.

En todas las conferencias serán proyectadas numerosísimas fotografías en negro y en color.

El programa del curso es el que sigue:

Primera conferencia, por D. Victoriano F. Ascansa.—Razón y carácter del curso. El alpinismo; qué es y qué beneficios produce. El alpinismo y el descanso dominical; cómo puede pasarse el domingo en la Sierra; sus ventajas. Objetos indispensables para excursiones en la montaña. El viaje á Cercedilla; Cercedilla como centro de excursiones. Índice de excursiones de un día y de dos; ejemplo: excursión á la Peñafora.

Segunda conferencia, por D. José Tinoco.—Equipo del alpinista; la marcha higiénica; alimentación durante las excursiones; consejos de la experiencia. Excursiones al Puerto de la Fuenfría y Fuente de la Reina (las praderas, el puente y la calzada romana, etc.). Excursión á Siete Picos; diversos caminos. Chalets del Club Alpino; Puerto de Navacerrada.

Tercera conferencia, por D. Constantino Bernaldo de Quirós.—Excursiones de dos días desde Cercedilla. Viaje á La Granja por el Puerto de Navacerrada y regreso por el de Fuenfría. Excursión á Peñalara. Excursión al Monasterio del Paular.

Cuarta conferencia, por D. Juan A. Meliá.—Excursiones á La Pedriza de Manzanares. Viaje á Manzanares el Real. Pedriza anterior: Peña del Diezmo; Garganta de Manzanares. Pedriza posterior: Miraflores de la Sierra.

Quinta conferencia, por D. José F. Zabala.—Complemento del equipo alpino. Los deportes de nieve: ski, trineo, etc. Lugares de patinación. Excursiones alpinas á Sierra de Gredos y Picos de Europa.

La Sociedad Peñalara está muy agradecida al Círculo de la Unión Mercantil por su generosidad cediéndola el local para este curso de conferencias, y á la Universidad Popular, que la ha prestado el aparato de proyecciones.

SUCESOS DEL DIA

Victima de un accidente.

En el Gabinete médico del barrio de Salamanca fué asistido el joven Alfredo González Laguardia, de veintinueve años de edad, estudiante, que, á consecuencia de una caída que sufrió en la calle de Alcalá, se produjo la fractura de los huesos de la nariz.

La suerte de D. Manuel.

A D. Manuel Díaz Galiano le robó ayer tarde un ratero el alfiler de oro y brillantes que llevaba en la corbata.

En aquel momento pasaba por allí el inspector D. Emilio Martínez Camarero, que salió en persecución del ladrón, logrando detenerle y recuperar la alhaja.

El detenido es un jovenzuelo de diez y siete años, llamado Julio Cabañas, alias «el Pollo», que fué puesto á disposición del Juzgado de guardia.

¡Pobres niños!

Antonio Gutiérrez Rodríguez, de tres años, se hallaba próximo á un brasero en su domicilio, calle de las Virtudes, 5. En un descuido de sus padres, cayóse la criaturita en el brasero, produciéndose quemaduras de segundo grado en la región glútea.

Décimo de lotería que vuela.

Del escaparate de la Administración de Loterías de la calle de la Magdalena ha desaparecido el billete núm. 25.743 para el sorteo de Navidad, según declaró el encargado del establecimiento, que ignora quién haya sido el que lo ha sustraído.

Cartera perdida.

Desde la estación del Norte á la oficina

central de la Compañía se le perdió al súbdito francés D. Celestino Eugenio Gregaud, que vive en la calle de Maestre, 5, una cartera, que contenía 300 francos y cien pesetas.

Capa que escapa.

Dijo Crescente Carrillo en la Comisaría correspondiente que hallándose en el merendero Villa Carmen, rindiendo culto á Terpsicore, le quitaron la capa, que había dejado entre dos sillars.

Casa Valentín Martín

BERNARDO MARTIN Mermeladas inglesas y españolas. PRECIADOS, 8.

JUNTA GENERAL

LOS ABOGADOS

En el teatro de la Comedia se celebró ayer la junta general, suspendida el jueves último por insuficiencia del local que el Colegio tiene en el Palacio de Justicia.

A las diez de la mañana, las butacas y palcos estaban totalmente ocupados.

Presidió el decano, Sr. Díaz Cobeña, teniendo á sus lados á los Sres. Alcalá Zamora y Gabriel Rodríguez. En el escenario tomaron también asiento los Sres. Cabello, Raventós, conde de Santa Engracia, Ossorio y el secretario, Sr. Castillejo.

Empezó la sesión con la lectura de actas por el secretario, promoviéndose después un incidente porque protestaban algunos colegiados de que el estado de la Tesorería no fuera el que debía ser.

El Sr. Barriovero usó de la palabra para dirigir censuras á la Junta de gobierno, y el Sr. Barrio Morayta historió los antecedentes de la cuestión, defendiendo la creación del Montepío y afirmando que la culpa de lo ocurrido, en lo que se refería á la diferencia de 207.000 pesetas que habla en Tesorería, era de todos, por la confianza que todos habían depositado en el tesoro.

El Sr. Teixeira hizo una invocación al orden y á la cordura de los colegiados.

En seguida usó de la palabra el Sr. Alcalá Zamora, explicando con detenimiento la actitud de la Junta de gobierno al comprobar que en la liquidación de Tesorería habla una diferencia de 207.000 pesetas.

Lo importante para el Colegio, lo obligado para la Junta, era salvar esa diferencia, procurar que se reintegrase, atajar el perjuicio económico producido.

Fiel á este propósito la Junta de gobierno, puso de su parte todo lo que pudo para verle realizado.

Aceptó el reintegro que para el Colegio fué hecho en parte por el tesoro, firmándose á favor de aquél las escrituras de los bienes de éste, y ya en el terreno de la caballerosidad, no era posible apelar á procedimientos de violencia, que á nada conducían.

Eso es lo que hizo la Junta, y por haber hecho eso, por entender que no es solamente que cumplió con su deber, sino que demostrado está que le cumplió, y perfectamente, sin negligencia alguna, no dimitió.

Las palabras del Sr. Alcalá Zamora fueron acogidas con una ovación.

El Sr. Zugasti dirigió cargos á la Junta, y por último habló el decano, Sr. Díaz Cobeña. Dijo que la culpa es de todos, ya que todos los colegiados, en las juntas generales, desde hace muchos años, aprobaron las cuentas en definitiva.

Hizo notar que el tesoro no es nombrado por la Junta de gobierno, sino por los colegiados, siendo uno de tantos cargos de la Directiva que aquéllos eligen.

Por esto—indicaba el Sr. Díaz Cobeña,—y por haber hecho la Junta de gobierno todo lo que á su alcance estaba para evitar el perjuicio, es por lo que ni siquiera la cabe la intranquilidad de haber nombrado á persona que luego no desempeñó su cargo acertadamente.

El Sr. Cobeña fué también ovacionado, recibiendo repetidas muestras de la consideración y respeto que todos los abogados tienen para su ilustre figura, formada y consagrada en el Foro.

Por fin se presentó una proposición, que leyó el Sr. Castillejo, pidiendo á la Aarmblea que declarase que estaba la cuestión suficientemente discutida.

Así se acordó, por gran mayoría.

Los incidentes menudearon; algunos fueron bastante ruidosos, pero acabó por predominar la sensatez y la cordura, que no debió faltar en ningún momento.—A.

CORSETS GUILLEN

EL MAS CHIC Caballero de Gracia, 18 y 20. Teléfono 3-537.

NOTICIAS GENERALES

Ha contralado matrimonio en la parroquia de Santiago, de esta corte, la gentil y bellísima Srta. Cecilia Ruiz Medina con nuestro querido amigo D. Manuel Gil Caballero.

Los recién casados saldrán para Córdoba, donde fijarán su residencia, deseándoles felicidades en su nuevo estado.

Dr. Balaguer. Vacuna, 3 á 5. Preciados, 25.

Según *El Siglo Médico*, en la última semana no ha habido sensibles variaciones en la enfermería que padece la capital con relación á la que tuvo en las semanas anteriores. Han disminuido las enfermedades reumáticas y catarrales. Las infecciones de origen intestinal fueron en número relativamente escaso y benignas. Los padecimientos crónicos del aparato respiratorio han causado la mayor cifra de mortalidad. Siguen la viruela y la difteria ocasionando un número crecido de defunciones, aunque con tendencia á disminuir.

En la infancia la meningitis y las fiebres eruptivas dan buen contingente á la enfermería.

La Formación en la joven y la edad crítica en la mujer, es decir, Anemia é Intoxicación. Dos períodos difíciles por lo confuso de su con-

secuencia. Fortificar el organismo; aumentar los glóbulos rojos de la sangre, esto es, duplicar la energía vital para franquear estos pasos peligrosos; este resultado se obtiene por un tratamiento de veinte días con el ELIXIR Saint-Vincent-de-Paul (veinte años de éxito), en todas las Farmacias.

Hemos recibido la visita de los jóvenes portugueses Sres. Joao Carlos y Adolpho J. Fontao, alumnos de la Escuela de Ingenieros de Lisboa.

Salieron de Oporto el día 5 de octubre, con propósito de recorrer Europa en tres años. Estos *globe-trotters* portugueses, que según costumbre en los arrojados y un tanto aventureros espíritus que estas empresas acometen, viajan á pie, se proponen obtener los recursos para la vida con el producto de las tarjetas postales que llevan, y en las que aparecen sus retratos.

Dicen que su viaje servirá de propaganda de Portugal, y al mismo tiempo para ellos misión de estudio.

Buena suerte en su empresa merecen los arriesgados jóvenes portugueses por sus miras patrióticas y de cultura que les impulsan á arrostrar las penalidades de la vida de los *globe-trotters*.

La conferencia dada el sábado 22 en el Centro Manchego por nuestro colaborador y amigo D. Joaquín Olmedilla, catedrático y senador, versó, según anunciamos, sobre la historia del algodón y la seda, y fué un amenísimo y elocuente discurso, muy aplaudido por la numerosa concurrencia que acudió á escucharle.

Los dependientes de comercio se han reunido hoy acordando constituir una Sociedad, cuyos fines serán de ampliación de cultura en cuanto tiene relación con el cargo que desempeñan.

A este efecto se nombró una Comisión encargada de hacer los trabajos preliminares para que tenga realidad la idea altamente provechosa, nacida del deseo de instruirse.

Los estudiantes

Como se había anunciado, acudieron ayer á la Facultad de Medicina los individuos de la Comisión de estudiantes.

Frente á San Carlos encontrábase otros estudiantes, que no pasarían de 100, y se acordó reunirse todos en el aula primera, ya que el decano había concedido autorización.

Desde el principio de la discusión se vió claramente que muchos estudiantes, pertenecientes á la Federación Nacional Escolar, no se mostraban conformes con la conducta de la Comisión ni reconocían su autoridad, mientras que otros afirmaban que ésta era su única representación.

El Sr. Sánchez, de la Comisión, leyó un manifiesto de ésta, dirigido á todos los estudiantes de Madrid, en el que se dice que «no pudiendo continuar dignamente por más tiempo en su cargo, y en tanto los escolares no ratifiquen con su firma su autenticidad representativa, desautorizando, por tanto, al Comité de la Federación Escolar, declinan provisionalmente su misión».

Añaden que, «como la Federación Escolar, según LA CORRESPONDENCIA, se ha constituido en única defensora de los intereses escolares, y como el ministro de la Gobernación se propone no recibir á otra representación estudiantil que al Comité de aquélla, demostrarán las firmas estampadas en los pliegos que la Comisión actual es la única autorizada legalmente para actuar en las actuales circunstancias».

En vista de eso, y después de alguna discusión sobre la actitud de las Escuelas especiales en relación con las Facultades, se acordó convocar á una reunión, para hoy, á las diez, en San Carlos, á todos los estudiantes de Madrid.

Respecto á la entrada en clase, hubo gran divergencia de criterios, dominando al fin el de que hoy, por lo menos, no se entre tampoco.

No se sabe, por no haberse puesto de acuerdo sobre ello, lo que se propongan hacer los estudiantes después de la reunión de hoy.

En Gobernación se tenían ayer tarde noticias de una reunión celebrada ayer en una de las aulas de San Carlos por unos escolares que se titulan disidentes de la Federación Escolar, y en la que parece que se han tomado, entre otros acuerdos, el de no aceptar las explicaciones dadas por las autoridades de Barcelona, y que satisficieron al rector y Claustro universitario de aquella capital; insistir en la protesta, realizando hoy una manifestación, y arrollar á la fuerza pública si ésta se opusiera á su celebración.

Además, se distribuirán entre los Centros docentes para impedir la entrada en las clases de los demás compañeros.

Esta actitud de determinado núcleo escolar se presta á creer que haya detrás de ello algún elemento interesado en mantener una agitación, para la cual no tienen los escolares, después de todo lo ocurrido, el más insignificante pretexto.

Así lo estima el Gobierno, no explicándose que una clase culta llegue á anunciar actitudes de rebeldía, no observadas en el conflicto de Ríotinto ni en los momentos de mayor agudeza.

Confía el Gobierno en que el buen sentido se impondrá, no intentándose nada de lo que se anuncia.

La asamblea de hoy.

Nos ha visitado la Comisión escolar organizadora de la campaña de protesta originada por los sucesos de Barcelona.

Dicha Comisión, dando prueba de gran sensatez, y para evitar que á la actitud de los estudiantes se den torcidas interpretaciones, ha decidido que la asamblea anunciada para hoy, á las diez y media, en San Carlos, se celebre por la tarde, á las tres y media, en el mismo local.

El subsecretario Interino de la Gobernación

Sr. Quejana, manifestó anoche a los periodistas que en Barcelona y Valencia había tranquilidad.

En Granada los estudiantes han celebrado un mitin acordando protestar de los supuestos atropellos cometidos en Barcelona; pedir se abra un expediente para depurar las responsabilidades de las autoridades que se excedieron, y desistir de la manifestación proyectada.

En la Coruña una Comisión de estudiantes visitó al gobernador para hacer análoga protesta que los de Granada, desistiendo de celebrar la manifestación anunciada.

Los estudiantes del Instituto y Escuela de Comercio de la Coruña celebraron un mitin, acordando desistir de la manifestación que tenían proyectada.

Añadió el Sr. Quejana que el presidente y el secretario de la Federación escolar habían visitado al ministro, indicándole la conveniencia de suspender la reunión de hoy en San Carlos, pues esas manifestaciones de ahora tienen un fin político bastante transparente.

También propusieron coaccionar sobre sus compañeros, especialmente sobre los de Derecho y Filosofía, que se proponían asistir mañana a las clases respectivas.

Una aclaración.

En las listas de heridos y contusos durante las refriegas del sábado por la noche en la Puerta del Sol, aparecen como paisanos los guardias de Seguridad números 1.208 y 1.209, llamados Florencio Morán y Manuel Neira.

Ambos resultaron heridos levemente al intentar disolver los grupos de manifestantes.

Por la mañana

Esta mañana se reunieron los escolares madrileños en la Facultad de Medicina.

Desde San Carlos, formando una manifestación de unos 200 jóvenes, a quienes se unieron en el camino muchos curiosos y desocupados transeúntes, llegaron a la Puerta del Sol, con alguna algazara.

A la una y diez de la tarde era cuando mayor número de manifestantes se había reunido, situándose alrededor de la farola central de la Puerta del Sol, dando algunos gritos, amenizados con silbidos.

Las fuerzas de Seguridad mantuvieron en prudente actitud ante este ligero alboroto.

Más tarde, y como los grupos se nutrieran de gentes, al parecer ajenas a este movimiento escolar, salieron de Gobernación una sección de Caballería del Cuerpo de Seguridad y algunas parejas de Infantería del mismo Cuerpo.

La sola presencia de las fuerzas causó un movimiento de repliegue en los manifestantes, que fueron a situarse en el sector comprendido entre las calles de Montero y Preciados.

Como es natural en estos casos, hubo arrebateras, sustos, y alguna inquietud entre los transeúntes pacíficos, muy singularmente entre las señoras.

Los más excitados entre los manifestantes continuaban en su actitud levantisca; pero pronto se sofocó el ardor juvenil de los escolares.

Detenciones.

Los agentes de la autoridad realizaron algunas detenciones entre los que más se distinguían por su excitación en la protesta.

Fueron 27 las detenciones. Entre ellos se halla un obrero de la sección de Vías y Obras de la Compañía de Tranvías, hecho que demuestra lo que más arriba decimos sobre la condición de las personas que se unieron a los manifestantes que salieron de San Carlos, esto es, que una parte de ellos eran ajenos a los escolares.

Media hora más tarde todo había arrollado y la tranquilidad volvió a renacer en la amplia plaza.

Como el hecho ha carecido de importancia se supone que los detenidos serán puestos en libertad esta misma tarde.

El ministro de la Gobernación manifestó esta mañana que los estudiantes de Madrid habían entrado en clase en la Universidad, y que solamente en la Facultad de Medicina había dejado de hacerlo una minoría.

A primera hora se notaba alguna vacilación en entrar en clase los de Medicina; pero la presencia del decano, el cual los invitó a reanudar la vida normal, convenció a la mayoría y se celebraron las clases.

Del resto de España no tenía noticias de que hubiese ocurrido nada anormal.

El Sr. Prast, al leer en la Prensa que había dejado de pertenecer a la Liga Antituberculosa, pues oficialmente no tenía noticia alguna, ha visitado al ministro de la Gobernación para que le indique a quién hace entrega de las 80.000 pesetas recaudadas con motivo de la fiesta de las flores.

En provincias

EN VALLADOLID

No habrá clases.

VALLADOLID. (Domingo, tarde.) Los estudiantes comentan de modo apasionado las noticias que con relación al conflicto de los estudiantes se reciben de Madrid, Barcelona y otros puntos.

Es casi seguro que mañana no se reanudarán las clases.

EN GRANADA

Mitín de estudiantes.

GRANADA. (Domingo, noche.) En el teatro de la Alhambra han celebrado los estudiantes un mitin, que resultó muy movido.

Los oradores condenaron los sucesos de Barcelona, y se tomó el acuerdo de esperar, a que se encuentren en Granada los representantes de las Universidades que asistirán a la Asamblea escolar que comenzará el día 25 del actual, a los cuales será sometido el acuerdo.

Quedaron aprobadas las conclusiones siguientes:

Protestar de los sucesos de Barcelona. Recabar que se inicie expediente para depurar responsabilidades.

Pedir que sean puestos en libertad los estudiantes detenidos pertenecientes a varias Universidades, por motivos del conflicto presente.

Al terminar el mitin se dio cuenta de que el ministro de Instrucción pública ha concedido la suspensión de clases desde el lunes próximo mientras se celebre la Asamblea escolar.

Después marchó el Comité de la Federación escolar a entregar al gobernador las conclusiones acordadas en el mitin y se dispersaron los estudiantes con orden perfecto.

EN VALENCIA

La Federación Escolar.

VALENCIA. (Domingo, noche.) En el correo de Madrid han marchado a Granada varios comisionados escolares, que pertenecen a la sección valenciana, con objeto de presentar a ésta en la tercera asamblea de Federaciones escolares, que se celebrará en aquella capital.

Les han despedido muchos estudiantes, que han vitoreado a la clase escolar y a sus compañeros de Barcelona.

EN SEVILLA

Carta de Madrid.

SEVILLA. (Domingo, noche.) El Comité de la Federación escolar ha recibido una carta de sus compañeros de Madrid, recomendando la vuelta a las clases.

En vista de ello, el Comité ha colocado un aviso en la puerta de la Universidad recomendando que se entre mañana.

EN BARCELONA

Signa la tranquilidad.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) La tranquilidad también es hoy completa.

No ha habido clases, pero probablemente las habrá mañana.

Hablando con el gobernador.

Al recibimos al medio día el gobernador nos ha dicho que esperaba que mañana podrán reanudarse todas las clases en los centros docentes, y que había hecho retirar todos los servicios de Vigilancia en los alrededores de la Universidad.

Ha conferenciado el gobernador con el rector, Sr. Carulla, comunicándole éste que la mañana ha transcurrido normalmente.

En efecto, por no ser precisas, se han retirado las fuerzas situadas en los alrededores.

Precauciones.

Sólo se ven en la plaza de la Universidad un pequeño grupo de Policía, de paisano, y cinco o seis pequeños grupos de estudiantes.

En la estación del ferrocarril de Sarriá continúa un grupo de veinte individuos del Cuerpo de Seguridad de a pie y a caballo, por si ocurriera algún incidente.

La línea también está custodiada, especialmente desde la calle de Aragón hacia arriba.

Un artículo de «El Poble».

«El Poble Catalá» se ocupa hoy en su artículo de fondo de la actitud del rector.

Trata de los sucesos ocurridos en la Universidad, y después de copiar varios párrafos de los artículos publicados por «El Mundo» y «El País» respecto de lo ocurrido en Barcelona, se extiende en consideraciones acerca de los sucesos, opinando que como el agravio ha sido un hecho ruidoso, el desagravio debe ser también hecho ruidosamente; pero añade «El Poble»—el rector humilla la cabeza, dobla la espalda, con las manos en el pecho, como vasallo ante el señor que otorga excusas de una ofensa, y aun le da las gracias.

Termina el artículo recordando que «El Poble» ha sido el único periódico denunciado con motivo de los sucesos en la Universidad y haciendo votos por que no sea la suya la única responsabilidad que en este asunto se haga efectiva.

Antigua Casa Ondategui

MONTERA, 36. BLUSAS, BATAS

Casa que vende más barato en Madrid

ALCANCE POLITICO

Mañana saldrá para Zaragoza el gobernador de dicha provincia, Sr. Isasa.

La Comisión de Zaragoza que aquí se encuentra visitó a última hora de la tarde de ayer al señor ministro de Hacienda, exponiéndole todos los antecedentes que la Comisión posee en demostración de que los repartos que en aquella provincia se hacen respecto de los substitutos de Consumos son injustos y se apartan de la ley.

La entrevista se prolongó bastante, habiéndose acogido muy favorablemente por la Comisión la propuesta hecha por el ministro, referente a la llamada a Madrid del delegado de Hacienda de Zaragoza, trayendo consigo aquellos datos que puedan ilustrar al ministro y a la misma Comisión, y tomar, después de examinados, las resoluciones que procedan, dentro del más estricto espíritu de justicia.

El general Primo de Rivera conferenció ayer con el ministro de la Gobernación.

En los primeros días de esta semana se reunirá el Consejo de ministros.

Ha fallecido en Barcelona el ex alcalde señor Sostres.

El ministro de la Gobernación ha recibido hoy informes particulares de Huelva que confirman los oficiales referentes a que en aquella población trabajan hoy todos los oficios, pudiendo considerarse terminado el conflicto iniciado hace dos meses.

Es probable que mañana se celebre Consejo de ministros en Gobernación.

A este Consejo llevará el Sr. Sánchez Guerra algunos expedientes de su ministerio.

Rogamos a todos los señores suscriptores que cuando nos avisen el cambio de residencia digan con claridad, no sólo el punto a donde se trasladan, sino las señas donde últimamente recibían el periódico, para facilitar el servicio.

Dice el Presidente

El Sr. Dato, en su conversación de primera hora de la tarde con los periodistas, dijo a éstos que era un día en que no había noticias ningunas.

Tenía conocimiento de un telegrama del general Lyautey al general Marina, felicitándole por el rasgo heroico de los oficiales aviadores Sres. Barreiro y Ríos, y expresándole el vivo interés de todo el Ejército francés de ocupación en Marruecos, por el pronto restablecimiento de ambos.

Le ha contestado el general Marina en términos muy expresivos.

La Reina Victoria, según las noticias de hoy, pudo ayer levantarse, y a juzgar por las impresiones del médico que la asiste, mañana o pasado es de creer que salga a la calle.

Respecto de la cuestión estudiantil, manifestó el Sr. Dato que la creta terminada, por entender que no había el menor pretexto para que la agitación continúe.

«Sin embargo—añade,—habrá que decir «Dios sobre todos», pues tratándose de gente joven pudiera ocurrir que se dejaran influir por quienes no siendo escolares fuvieran empeño en que la perturbación subsista.»

De Huelva, las noticias que por la mañana ha transmitido el gobernador son muy tranquilizadoras. Tanto en la capital como en Ríotinto hay normalidad en el trabajo, si bien quedan algunos braceros sin ocupación, y a quienes la Empresa de las minas va empleando con arreglo a las necesidades de la explotación.

El Presidente del Consejo, respondiendo a preguntas que se le hicieron sobre un trabajo publicado en un periódico diario, en el que se habla de pretensiones de los hermanos Mannesmann, afirmó que éstos habían visitado al ministro de Estado, quien les pidió una nota de las reclamaciones que creyeran debían formular al Gobierno español, y cuya nota parece que no han entregado aún, haciendo constar de paso el Sr. Dato que España apoyará toda reclamación que se estime legítima de intereses que vivan bajo nuestro amparo en la zona en que ejerce España el protectorado; pero que en manera alguna el Gobierno español consentirá que nadie venga a querer intervenir en la dirección de nuestra política en cuanto a la acción de España en Marruecos.

Este propósito de ingerencia constituiría sencillamente un puro desatino, aunque no crea que los Sres. Mannesmann hayan tenido en ningún momento aspiraciones que a ello se le parezca, ni hayan tratado nunca de semejante cosa.

Repitió el Presidente que todos los intereses legítimos al amparo de España en la zona de Marruecos a ella confiada, tendrán la debida defensa.

Por último, el Sr. Dato, aludiendo a otros trabajos de periódicos sobre la conveniencia de terminar la guerra, se limitó a decir que los dejaba al juicio de los lectores.

CASA REAL

Mañana, aniversario del fallecimiento de S. M. el Rey Don Alfonso XII, serán depositadas ante su sarcófago del panteón de Reyes, del Escorial, dos coronas de flores naturales; una de SS. MM. y otra de la Reina Doña María Cristina.

Bajo la presidencia de S. M. la Reina Doña María Cristina se ha reunido de once a doce de la mañana la Junta de Damas del Dispensario antituberculoso de María Cristina, para tratar de asuntos que afectan a la vida y desarrollo de la institución.

Las damas, entre las que se contaban la señora de Dato, las marquesas de Torrelaguna y de Comillas, y otras hasta el número de quince, acordaron allegar recursos que el Dispensario ha menester.

Han tenido audiencia con S. M. la Reina Doña María Cristina el ex ministro Sr. López Muñoz y el almirante Sr. Viniegra.

Según noticias recibidas en Palacio, Su Majestad la Reina Doña Victoria continúa muy bien de salud, retenida aún en el hotel Meurice por precaución contra la afección gripal que ha padecido.

Se dice que, si va a Inglaterra, será allí corta su estancia, pues el propósito del Monarca es estar en Madrid a primeros de diciembre.

La situación en Méjico

Combate empeñado.

NUEVA YORK. Según noticias procedentes de El Paso, el general Villa, con diez mil hombres, está sosteniendo un combate con igual número de soldados regulares cerca de la ciudad de Juárez.

No se conoce todavía el resultado de la acción.

Centenares de muertos.

NUEVA YORK. Nuevos telegramas de El Paso refieren que los insurrectos han hecho saltar con dinamita un tren que conducía 1.500 soldados mejicanos.

Se sabe que hay centenares de muertos y heridos.

La noticia ha causado en los Estados Unidos gran impresión.

Lo que se dice en Nueva York.

NUEVA YORK. Las noticias llegadas últimamente de Méjico dicen que el general Huerta está cada día más agresivo.

En Nueva York domina la creencia de que el momento de la intervención de los Estados Unidos en Méjico ha pasado.

Inglaterra y los Estados Unidos.

NUEVA YORK. El ministro de Negocios Extranjeros, Mr. Bryan, ha desmentido el rumor de que hubiese divergencias entre Inglaterra y los Estados Unidos con ocasión del conflicto mejicano.

PROVINCIAS

Después de un accidente.

SAN SEBASTIÁN. (Domingo, noche.) En el tranvía de las ocho de la noche han llegado el Sr. García Prieto, D. Pío Guillón, general Bascarán y Silvela.

Fueron recibidos por varios amigos. Se preparan para regresar a Madrid.

Los exploradores.

ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Se ha celebrado la fiesta de los exploradores, con asistencia del capitán general, otras autoridades, un grupo de exploradores de Jaca y otro de Huesca.

El presidente de la Asociación, comandante de Caballería Sr. Caro, les ha tomado el juramento.

Luego, formados, cantaron el himno de los exploradores, acompañados por la Banda municipal.

Desfilaron ante la bandera y establecieron un campamento con telégrafo de señales, y mientras un grupo preparaba la merienda, otros levantaban el érosquis del campamento y hacían gimnasia sueca.

Finalmente desfilaron por el paseo de Sagasta.

La fiesta, celebrada en la pista del cuartel de Torrero, fué presenciada por numeroso público.

Los liberales.

En el rápido han salido para Madrid los Sres. Motos, Fraile y Pelayo, comisionados por los liberales para organizar los detalles del viaje del conde de Romanones a Zaragoza.

Los ferroviarios de Utrillas.

Se han reunido los ferroviarios de Utrillas, acordando agregarse al Comité central de la Compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante, quedando disuelto el actual Sindicato, que pasa a ser una sección del central.

Los conservadores.

Ha regresado de Madrid la Comisión de conservadores, formada por los Sres. Pérez Cistué, Castellano, Monterde y Vara.

Fuó recibida en la estación por el alcalde, varios concejales y todas las personalidades del partido.

Los comisionados vienen muy satisfechos de sus gestiones en Madrid.

En el mismo tren pasó, en dirección a Caspe, el Sr. Ossorio y Gallardo.

Acudieron a saludarle los mauristas.

El conde de la Viñaza.

Ha marchado a Biarritz, desde donde se trasladará a San Petersburgo y Roma, el nuevo embajador de España en el Vaticano, señor conde de la Viñaza.

Le han despedido numerosas personalidades.

El fiscal en Elche.

ALICANTE. (Lunes, mañana.) En representación del ministerio público fué ayer a Elche el teniente fiscal D. Bonifacio Alvarez Arranz, funcionario competentísimo de esta Audiencia, que ha conseguido hacerse un nombre envidiable en la Magistratura.

Desde su llegada al pueblo, el Sr. Alvarez púsose inmediatamente a trabajar, realizando varias diligencias.

La presencia del fiscal en Elche ha producido grandísima impresión, esperándose que su intervención sea beneficiosa para el esclarecimiento del misterioso crimen.

Ayer declararon ante el juez instructor los dependientes del Sr. Lillo.

EL GOBERNADOR DE CANARIAS

Manifestación importante

Su llegada.

TENERIFE. (Lunes, mañana.) En el vapor Atlante ha llegado el nuevo gobernador civil de la provincia, señor conde de Casa Segovia, acompañado de su distinguida hija, la notable escritora Gertrudis Segovia.

No se recuerda recibimiento igual al que se ha tributado al conde de Casa Segovia.

Tan pronto como se recibió un telegrama del Sr. Delgado Barreto, dando cuenta desde Madrid de la salida del conde de Casa Segovia, el jefe provincial del partido conservador, Sr. Ascanio Nicues, transmitió la noticia a los pueblos.

De éstos vinieron a la capital numerosísimas Comisiones, y una hora antes de que fondeara el vapor había un enorme gentío en los muelles.

Al frente de la manifestación estaban las autoridades, la plana mayor del partido con su jefe, Sr. Ascanio, el nuevo alcalde de la capital, Sr. Yanes, los diputados provinciales conservadores, la representación conservadora del Ayuntamiento y representantes de todas las Sociedades.

Al poner pie en tierra el señor conde de Casa Segovia, se oyó una atronadora salva de aplausos y vivas entusiastas a España, al Rey, al gobernador, al alcalde, al jefe provincial del partido y al partido conservador.

El señor conde de Casa Segovia se mostraba muy afectado ante tan imponente manifestación.

Al Gobierno.

Seguido de la multitud se dirigió al Gobierno el nuevo gobernador, sin que cesaran los vivas y los aplausos.

Delante de la manifestación marchaba la Juventud conservadora, que ha contribuido eficazmente a este importantísimo acto.

La plaza de la Constitución estaba atestada de público, que no cesaba de aplaudir.

Recepción.

En el Gobierno civil se celebró una recepción, cumplimentando a la nueva autoridad el presidente del Cabildo insular, Sr. Domínguez Alfonso, los consejeros venidos de todos los pueblos, los diputados provinciales, los Comités conservadores, los representantes de los Municipios, las representaciones del Comercio, la Industria y la Navegación, Comisiones de abogados, notarios, etc.

Por los salones del Gobierno desfilaron, durante más de una hora, todas las personalidades salientes de Tenerife.

Habla el gobernador.

En vista de que el público no cesaba de aplaudir, el conde de Casa Segovia se asomó al balcón del Gobierno, estallando entonces una ovación ensordecedora.

El gobernador, emocionadísimo, dió las gracias al pueblo y dijo que el Gobierno que representa ha de prestar a Canarias toda la atención que este hermoso país merece.

Se repitieron los vitores y los aplausos. Los conservadores se muestran satisfechos de la iniciación de una era política de grandes beneficios para este país.

Habiendo notificado poco antes el gobernador interino que tenía en su poder el telegrama del cambio de alcalde, el nuevo representante del pueblo, Sr. Yanes, asistió a la reunión felicitado por personas de todas las clases sociales.

El gobernador se muestra satisfecho de la unión, disciplina e importancia de estas fuerzas conservadoras.

MARRUECOS

TELEGRAMAS OFICIALES

TETUAN 23, a las 21.45. El general Lyautey, desde Mechra ben Abbou, me telegrafía:

«Je vous envoie expression de ma plus vive sympathie et celles de leurs camarades français pour les officiers aviateurs blessés et accomplissant héroïquement leur service, et je serais heureux avoir de leurs nouvelles.—General Lyautey.»

Contesto expresando gran satisfacción por su amable telegrama, que muestra viva simpatía de oficiales franceses por nuestros oficiales aviadores heridos, dándole gracias en nombre de éstos y mío, haciéndoles presente afecto y consideración a nación francesa y su glorioso Ejército. Doy también noticia estado de los heridos.

TETUAN 23, a las 21.45. Comandante en jefe a ministro Guerra.

Esta mañana, al hacer descubierta en fuerte avanzado del Dersa, tuvo lugar vivo tiroteo con enemigo, apostado en alturas inmediatas, resultando por nuestra parte heridos cabo Emilio Carrasco y soldados Esteban Martorell y Victoriano Casarás, de Mallorca.

El enemigo se dispersó, retirando sus bajas.

MELILLA 23, a las 22. Comandante general a ministro Guerra.

En vapor correo llegó esta mañana Comisión límites frontera francoespañola zona la fluencia, compuesta por un comandante y cuatro capitanes de Estado Mayor y cuarenta individuos tropa.

Esta tarde, al regresar de Zeluán automóvil de intendencia, se interpuso en camino moro de Barraca, al que ocasionó la muerte.

MELILLA 23, a las 22. Comandante general a ministro Guerra.

Se ha celebrado hoy zoco Arruit, con más concurrencia que días anteriores, reinando completa tranquilidad en todo el campo que ocupamos y en kabilas fronterizas. En Peñón apenas ha sido hostilizada plaza, y noticias que recibo del interior son satisfactorias, pues indígenas parecen estar cansados de sufrir consecuencias políticas elementos extraños a sus kabilas, que llevan a ellas perturbación; en total, no pasan de 40 hombres de Beni-Tif y Boceya los que tirotean plaza, los cuales se relevan periódicamente. Gestiones que cherrif Sidi-Amid practica para reforzar esta pequeña harka, no han dado hasta ahora resultados. Como consecuencia incomunicación que existe entre campo y plaza, hay en aquel gran escasez de viveres. En Alhucemas han tirado botes Virgen de Africa mientras se alojaba carga, no sufriendo baja alguna en ninguna de dichas plazas. Como desde Alhucemas se descubren muchas casas de moros rebeldes, se ha contestado a la agresión cañoneándolas e impidiendo con fuego lento de fusil operaciones siembra, a fin de obligarlas a deponer su actitud.

LARACHE, 24, a las 3.30. Teniente coronel segundo jefe de Estado Mayor a ministro Guerra.

Comandante general, desde Alcázar, me ordena participe a V. E. haber llegado hoy con su columna a nueva posición, donde no ocurre novedad, cañones y convoy de que daba ayer cuenta V. E.

En ella se hallaban algunos moros aduados Mhiana y Hutos, y por capitán oficina indígena, que, como destacada, ha establecido en la misma, han sido requeridos moradores aduados Usall, El Aox, Gaixa, El Cas y El Dial para que verifiquen acto sumisión, en los que mostrase tendencia a ella.

De confidencias y datos allí recogidos, resulta que el enemigo, al que se unieron para el combate contingentes ocho aduados de kabilia Erjena, tuvo muchos muertos, entre ellos el Had Mahatad Chef, del aduar Ahl Serif.

Cumplido estricto deber justicia, comportamiento V. E., además valeroso comportamiento tropa, levantando espíritu, con que arrojaron privación de permanecer todo el día sin comer, a lo que obligó continuo fuego, que se sostuvo desde las 9 a las 12.

Ayer ha regresado Arcila jefe labor dicha plaza, que con fuerzas de la sección de Ingenieros, fía Guadalajara y una sección de indígenas ha variado emplazamiento puesto indígena aduar Yedid, estableciéndolo en kudla Zarca, posición más ventajosa, situada frente dicho aduar y el de Halta, y que queda fortificado y guarnecido por un oficial moro citado labor y 30 ascaris.

En su marcha regreso a Arcila han recorrido las fuerzas la parte occidental Garbia, donde reina tranquilidad.

Soldado muerto segundo batallón de Merina, cuyo nombre desconozco ayer, es Eloiso García Alvarez.

Sin más novedad.

EL PROBLEMA AZUCARERO

Habla el Sr. Sánchez de Toca

Al asistir a la junta ordinaria de los accionistas de la Azucarera General, presenciamos una significativa novedad de que, a diferencia de lo que acontecía en años anteriores, la asamblea se manifestó en absoluta calma, sin una sola demanda de palabra, y adoptando por unanimidad todos los acuerdos. Inmediatamente se prolongó hasta después de las doce de la noche la sesión, se reunió el Consejo de administración, y se supimos luego que su primera resolución consistió en elegir presidente al señor Sánchez de Toca.

Bajo estas impresiones nos ha parecido interesante recoger directamente del Sr. Sánchez de Toca alguna información completa en punto a particulares de más alto interés general que se relacionaran con esta gran industria, y respecto a los cuales la memoria leída en la Junta se limita a vagas referencias. El Sr. Sánchez de Toca ha contestado amablemente a las siguientes preguntas de nuestro redactor:

El problema. La junta de accionistas que ayer celebró la Sociedad General Azucarera para la aprobación de la gestión y balances del último ejercicio, se caracterizó, con efecto, con la unanimidad de sus acuerdos, renovándose en ella por aclamación los cargos estatutariamente vacantes.

En el Consejo, que se celebró acto continuo, el Sr. Sánchez de Toca me hizo la primera indicación de honrarme con la presidencia, y después de tomados los preliminares antecedentes de orientación acerca del estado en que se hallaban los asuntos pendientes, advertí que una vez formada cabal conciencia de la realidad sobre la cual había que operar, yo aceptaba los cargos para rendir en su desempeño los cuantos esfuerzos de atención y voluntad que a mi alcance, pero que excusaba en cambio asumirlos, si la actuación hubiera de reducirse a estar con ellos pasivamente.

La hora presente, por complejo concurso de circunstancias, las unas intercurrentes, y las otras con carácter permanente, por proceder de errores originarios, es hora verdaderamente crítica para las determinaciones que se han de tomar en el seno del Consejo que asume la dirección de asuntos tan importantes. Considero que el problema azucarero de España nunca se ha presentado con tantas complejidades y con conflictos de carácter tan agudo como a esta fecha.

Por lo mismo, experimento mayor cicate de amor propio y siento más intensamente los estímulos de asumir en este momento las responsabilidades de esta presidencia en la condición del presente estado de cosas. Constituye ahora uno de los más importantes y premiantes asuntos de interés público en nuestra economía nacional el rápido crecimiento y normalización de nuestro problema azucarero, que ha venido a parar a tan increíbles antinomias de valoraciones, desviadas respecto a cada uno de los factores esenciales de esta industria.

Por las dificultades que proceden de circunstancias intercurrentes, la campaña actual, que para nuestra Sociedad general deberá desarrollarse en condiciones de la mayor normalidad financiera, ha venido a encontrarse inopinadamente en medio de angustioso conflicto financiero, a pesar de haber por punto de partida el mejor balance de ejercicio que basta la fecha ha conocido la Sociedad.

Los factores de perturbación. Los primeros factores de perturbación circunstancialmente acumulados en la crisis financiera aguda que experimentamos en la presente campaña proceden de las repercusiones que el triste caso de la Poveda ha determinado sobre el crédito general de la industria azucarera.

Los «warrants» sobre azúcar, primario y fundamental elemento para obtener en esta industria, mediante el crédito, el capital circulante necesario a las operaciones de la campaña, han perdido transitoriamente sus fundamentales estimas.

El Banco de España no quiere, y en cierto modo tampoco puede, operar descuentos directos sobre estos certificados de depósito.

A esto se suma la desorganización del mercado azucarero en esta plaza por las subastas de los azúcares de la Poveda que ordena la Hacienda.

Pero dificultad aun más grave para la normalidad financiera de la presente campaña de nuestra industria azucarera es la que procede de las repercusiones del enraquecimiento del capital circulante en nuestro mercado, como fenómeno derivado de la contracción de las operaciones de crédito y ordinarios descuentos bancarios producida en las taquillas de nuestro Banco nacional, a consecuencia de estar rayando el límite legal de su emisión de moneda fiduciaria.

Cuando contrastando con el pavoroso desorden en que estamos llevando la administración y contabilidad del presupuesto del Estado, se manifiesta en mayor pujanza extraordinaria expansión de los factores de la vida económica nacional, fecundada por las corrientes espontáneas que se cruzan en nuestra realidad social, y en el momento más culminante de que por la prosperidad general de los negocios fluye en intensidad creciente a los Bancos y banqueros demandas de operaciones de crédito condicionadas con las mejores garantías comerciales, Bancos y banqueros han resultado sin disponibilidades por el enraquecimiento de la circulación fiduciaria.

En campañas anteriores, la Azucarera General, con un volumen de operaciones cifrado en 80 millones, aparecía como una de las clientelas más solicitadas por la banca. Se le brindaron a porfía cuantos millones necesitara para sus servicios de Tesorería y Deuda flotante. Mas al entrar en la presente campaña, con este ambiente enrarecido, se encontró, por el contrario, cerradas esas soluciones a pesar de presentar un balance superior al de los ejercicios anteriores.

El arbitrar las 300.000 pesetas diarias que corresponden durante la campaña a la situación y provisión de fondos tan solo por los dos conceptos de pago de la primera materia y de los jornales, ha representado horas críticas para las provisiones de recursos a los 85.000 labradores que dependen de esta generación.

Todo induce a confiar que hemos salido al fin de esos días de malestar, y es de esperar que lleguemos rápidamente a definitiva normalidad, pues he encontrado constantemente al ministro de Hacienda en las mejores disposiciones para allanar, en cuanto de él dependa, las dificultades que nos interponen estos fenómenos circunstancialmente producidos en el desarrollo de nuestra economía nacional.

Causas de anomalía. ¿Cuáles son las causas que interponen con carácter persistente estados anormales en el desarrollo de nuestra producción azucarera?

En primer término, los funestos artificios de arancel y monopolios que determinaron aquí originariamente en sus evoluciones sucesivas los inconcebibles desniveles de valoración absurda que han ido tomando cada uno de los factores que establecen el coste productor de esta industria. Del precio absurdo inicialmente impuesto al azúcar en nuestro mercado interior, mediante la tarifa prohibitiva del arancel, se derivan a su vez, en evolución sucesiva, valoraciones igualmente monstruosas en la capitalización de las tierras dedicadas a la producción de la primera materia de esta industria, y luego en la valoración proporcionada de la primera materia y en cada uno de los factores que concurren a determinar el coste productor del producto final.

En las fases evolutivas de este proceso económico, a virtud del enorme precio del azúcar dentro del mercado, por estos artificios, la potencia consumidora de la economía de España respecto de este artículo resulta aniquilada en su fuerza expansiva. Surgen los fenómenos de la sobreproducción con respecto al consumo de 20 millones de habitantes, aun antes de que la producción azucarera haya llegado a las 100.000 toneladas.

En la disputa de este miserable consumo de 100.000 toneladas de azúcar, las 53 fábricas establecidas para el suministro y explotación de este mercado, dada la valoración de su capital de primer establecimiento, aparecen en conflicto angustiante de competencia ruinosa si les surge dentro del mercado un nuevo competidor, asentándose sobre niveles más bajos de valoración para las inversiones del capital de primer establecimiento. Resulta, con efecto, a merced de cualquier iniciativa financiera poderosa y sagaz, el rebajar considerablemente con gran beneficio propio el precio absurdo de esas 100.000 toneladas presentadas como límite máximo del consumo nacional y el producir súbitamente la ruina de todos los intereses creados.

La sindicación general. De este estado de cosas surgieron los pensamientos de una sindicación general de la industria, al efecto de concertar un *modus vi-*

endi que precaviera de inmediato derrumbamiento general a los intereses creados y ya vinculados al mantenimiento del extraño régimen de industria y contratación engendrado por tales artificios.

No presidió acierto en el modo de concebir el plan de semejante sindicación, ni acompañó la fortuna en el procedimiento seguido para realizarlo. Por aquella misma fecha, ante fenómenos parecidos de sobreproducción y de competencias desenfundadas, que envolvían en catástrofes a la gran industria siderúrgica de Alemania, Thyssen atinó a sindicarse las acerías por procedimientos harto más sencillos y eficaces que los de una general transmisión de las propiedades de las fábricas y de transfiguración de capital con transfusión de acciones como las que aquí se idearon. Mas por aquella genial combinación sindical, que respetó en su autonomía y personalidad a todas las entidades de la industria, se lograron con maravilloso éxito los tres grandes objetivos siguientes: disminución de los gastos generales; normalidad orgánica del proceso progresivo de la producción; aseguramiento de salidas normales a los productos elaborados, y estabilidad de precios remuneradores.

¿Cómo se liquidaron las situaciones creadas a la industria al terminar los plazos de la ley Osma?

No es menester recordar cómo en aquel ambiente económico, en cuyo seno germinó el organismo primario de nuestra sindicación azucarera, vinieron a germinar también, como realidad viable, los conceptos de la ley de 1907. Inútil también toda mirada retrospectiva a las peripecias de su desenvolvimiento. Baste indicar en este punto, como resumen actual de todo ese proceso, que el hecho de no haber surgido aquí, después de ultimados los plazos de la ley Osma, nuevas fábricas, que pusieran en fulminante quiebra financiera a las cincuenta y tres ya establecidas, se ha debido, principalmente, al mantenimiento del enorme precio, aquí consolidado, para la tonelada de remolacha, como materia primera de esta industria.

Fenómeno de desproporción. A todos espanta este fenómeno de desproporción inestable entre el valor del producto elaborado y el coste de su primera materia.

En pueblos adecuados para las empresas industriales, y con organizaciones bancarias y de crédito, y pericia financiera adecuada, y confianza hecha a las movilizaciones del capital, semejante desproporción, artificialmente producida dentro de una industria, entre el coste racional de su primera materia y el valor comercial de su producto elaborado, habría representado estímulo suficiente para iniciativa de empresa con potencia capitalista, que abarcará a la vez la producción de la primera materia y la elaboración del producto, en términos de dominar a los intereses ya creados sobre base de irracional capitalización, y arrastrando, por tanto, enorme peso muerto.

Pero en nuestra economía nacional faltan todas estas condiciones. Así, todo el proceso de la evolución de nuestra industria azucarera resulta aquí inmovilizado ante el fenómeno de semejante desproporción en el nivel de las valoraciones de la tonelada de remolacha como primera materia de las fábricas de azúcar.

En torno de este precio de 40, 45 y hasta 50 pesetas, actualmente interpuesto como valor comercial de la tonelada de remolacha entregada en fábrica, giran ahora las dificultades fundamentales para la expansión de nuestra industria.

El cultivo de la remolacha. ¿Cuál es la importancia de la remolacha en la condición presente de la economía agraria de España?

La producción de la remolacha, remunerada en el mercado con el precio racional que le corresponda en las nivelaciones normales de la industria, representa uno de los factores más eficaces para la rápida fecundación de la economía agraria en las naciones modernas.

La remolacha, remunerada al precio comercial de 25 pesetas, es el más valioso producto agrícola para desarrollar en España política hidráulica con rápida eficacia de transformar los secanos en regadíos.

Pero el sobrepeso de esa valoración constituye inmenso daño retardatorio para nuestra economía agraria.

El cultivo de la remolacha representa en la economía de las naciones modernas el producto agrícola más remunerador. La nación con vegas adecuadas para este cultivo puede expandirse rápidamente su economía agraria. Ningún otro artículo agrícola permite en tanto grado como éste las fecundaciones del crédito en anticipación de capitales a los cultivos.

Nosotros, que estamos iniciando ahora

grandes obras de ingeniería para lo que denominamos la política hidráulica, no encontramos cultivo alguno para la transformación inmediata de tierras de secano en regadío que iguale en eficacia al de la remolacha, presentada en venta al precio de 25 pesetas por tonelada.

Sin este cultivo, los terrenos ribereños a los canales de regadío que estamos construyendo continuarán por tiempo incalculable como terrenos de secano, al igual que otras tierras de antiguo surcadas por canalizaciones, aunque las aguas discurran por cauces abiertos.

Mas a esta transformación le es menester que el mercado nacional recobre la plenitud de sus potencias de expansión del consumo sobre este artículo.

Y para que el consumo aumente es menester que bajen los precios del artículo. Y para que baje en proporción adecuada la valoración comercial del azúcar dentro de nuestro mercado es indispensable que el precio de la primera materia tome su nivel racional.

Dentro de un mercado cerrado como el nuestro no puede mantenerse el absurdo de que la primera materia de una industria represente ganancia fabulosa para su productor a la vez que desastres de ruina para los fabricantes que sobre esa primera materia elaboran el artículo comercial del definitivo consumo del producto.

La rebaja gradual del precio de la remolacha es el punto más culminante para fijar nuestra orientación en el plan de conjunto de nuestras campañas. En parangón con esta necesidad primaría todos los demás objetivos resultan secundarios.

Esto, lejos de constituir una mira de exclusivismo egoísta de fabricantes, representa por el contrario el beneficio mayor que la industria azucarera puede aportar a nuestra agricultura.

Solidaridad industrial.

Debe, además, tenerse muy en cuenta que en la vida económica contemporánea todas las grandes industrias resultan, por propia naturaleza, en íntima solidaridad. Ninguna gran industria puede padecer ruina sin que en las demás industria repercute el daño. Pues toda gran industria compra y consume productos de las demás, y actúa sobre ellas como fuerza propulsora y expansiva.

Este padecimiento se manifiesta con mayor intensidad y agudeza si es un grupo de industrias hermanadas el envuelto en el desastre. Y la gran industria azucarera, por su enlace con la constitución agraria de una nación, por la población rural y fabril que con ella se aumenta, vive y prospera, por el tonelaje que aporta al gran tráfico, etc., etc., representa hoy uno de los elementos más fecundos para intensificar la vida económica de una gran nación. Sus virtualidades fecundadoras en la economía patria se comprueban fácilmente con sólo seguir lo que multiplica en cada una de sus evoluciones la tonelada por ella puesta en el torrente circulatorio del mercado.

¿Qué eficacia puede tener para alivio de la crisis de la industria la rebaja de impuesto que ofrece el proyecto de ley presentado por el Gabinete anterior?

Este proyecto es bien orientado, pero tímido. Su rebaja de 10 céntimos resulta de escasa eficacia para la gran expansión del consumo. El azúcar es uno de los artículos en los que se comprueba del modo más patente la eficacia de una política fiscal orientada en la finalidad de aumentar los ingresos de la recaudación, reduciendo el tributo en cuantía eficaz a desarrollar proporcionalmente el consumo del artículo gravado. Y esta comprobación se traduce en cifras asombrosas, cuando en ella se suman a la vez los ingresos difusos por la riqueza que produce en cada una de las evoluciones de su tráfico.

Con respecto a la política fiscal en la industria azucarera, se impone una rectificación tributaria con sentido orgánico de mayor alcance y semejante a la establecida años hace en Alemania y Francia, y complementada con un buen régimen de concierto tributario, sellado con garantía que represente, por lo menos, la gran mayoría de las fuerzas productoras en actuación.

Sobre las premisas de esa reforma, las contrataciones de remolacha en las fábricas sobre base de pagar la primera materia en precio proporcional equivalente al valor que el azúcar alcance en el mercado, puede representar uno de los procedimientos más eficaces para llegar a la anhelada transformación con armonía de todos los intereses.

Antigua Casa Ondátegui
MONTERA, 36. ROPA BLANCA
Equipos para novia.—Novedades

La Vida Deportiva

HIPICA

Quinto día de carreras.

Ayer tarde, con un tiempo frío y una entrada también glacial, se corrieron las pruebas del penúltimo día de la reunión de otoño.

La primera carrera es una «Militar lisa» (handicap). En ella toman parte *Cometito*, *Lucido*, *Islam II*, *Vendimiada*, *Concamitor*, *Vallado* y *Vid*. Durante esta prueba sufrió una caída sin consecuencias el jinete que montaba el caballo *Cometito*. También se despidió *Concamitor*.

Los premios, que eran tres, fueron ganados: El primero por *Vallado*, de D. Jacinto Fraile, que empleó en recorrer 1.600 metros 2 minutos 9 segundos 2/5; el segundo, *Vendimiada*, de D. Luis Ponte, y el tercero, *Islam II*, de D. Antonio Calvo.

La segunda carrera, que fue un *handicap* con el título de «Rosina», se redujo a un *match* entre *Estaubé* y *Vernet*, siendo ganado por este último, propiedad del conde de Torre Arias.

El recorrido, que eran 2.200 metros, lo hizo en 2 minutos, 4 segundos 2/5.

Tercera carrera, «Steeple Chase Militar». Se lo disputaron *Sarbalakio II*, *Inoffensif*, *Aranjuez* y *Alert*, resultando ganador del primer premio *Sarbalakio II*, de D. Antonio Muguro, que invirtió en recorrer los 3.200 metros 4 minutos 14 segundos 2/5.

El segundo premio fue para *Aranjuez*. En esta carrera se despidió *Alert* en la segunda vuelta.

Cuarta carrera, «Lisbon». La corrieron *Orphin*, *Gand* (yegua), *Bertha*, *Florán V*, *Gand* (caballo), *Arbiter*, *Carnatic*, *Buster Brown* y *Etoile Filante V*.

El primer premio lo ganó *Arbiter*, del marqués de Villamejor, y el segundo *Orphin*, del conde de la Cimerá.

Tiempo en los 1.400 metros, 1 minuto 36 segundos.

Quinta carrera, «Manzanera», con un premio de mil ptas. y 1.000 metros de recorrido; salieron a salvarlos *Tá*, *Bohemio*, *Sol* y *Huracán*, resultando vencedor *Bohemio*, de los señores Andría y Torrepalma.

Tiempo, 1 minuto 11 segundos.

A las carreras asistió S. A. R. la Infanta doña Isabel, acompañada de la señorita Margot Beltrán de Lis.

El próximo domingo, último día de carreras.

FOOT-BALL

Gimnástica contra Madrid.

El partido jugado ayer tarde en el campo de la Sociedad Gimnástica, y en el que han medido sus fuerzas los primeros equipos de esta entidad y el Madrid F. C., ha sido ganado por el «team» de la Gimnástica, por dos «goals» a cero.

S. DE L.

AVISOS UTILES

LOS que tengan TOS

tomen las PASTILLAS del Dr. ANDREU y se curarán. Casi a siempre desahogan los almorzados la primera caja. Pídanse en las Farmacias.

LA CENTRAL.—Pídanse los jabones con este nombre en todos los comercios. T.º 903.

TOS.—Secura con el Jarabe Orive. Borrell.

CHOCOLATES preparados y elaborados a presencia y gusto del cliente. Cafés tostados diariamente. Comestibles finos. J. Diez y Diez, Barquillo, 30.

COLORES PÁLIDOS
ANEMIA DEBILIDAD EXTERMINACION AGOTAMIENTO de las FUERZAS, etc. curadas radicalmente por el
HIERRO BRAVAIS
1645 Farmacia 130, r. Lafayette, París — Folleto gratis.
ANEMIA

BASTONES Los más elegantes. M. de Diego. Puerta del Sol, 13.
Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

ANEMIA debilidad y neurastenia se cura con vino Fortificado. Botella de 750 gramos. Pídanse en las Farmacias.

LA CASA Central de Compras PAGA su valor, por Alhambra, Oro, Plata, Platino, Diamantes, Perlas, Esmeraldas y Papeletas

Monte, aunque estén en malas condiciones en casas de alquiler, y vendidas a 1/3, Postas, 7 y 9.

Esteras! GRAN SALIDA VERDADERA. Pídanse en las Farmacias. VISTOS y PAGADOS a la Vista. Calle de la Victoria, 10.

EL DIÓN BOUTON nuevo estado, casi nuevo. Pídanse en las Farmacias. Pídanse en las Farmacias. Pídanse en las Farmacias.

PARAGUAS La fábrica de M. Vézta ha puesto a la venta sus enormes surtidos en clases garantizadas y precios como nadie. Abanicos, bastones y sombrillas en bonitos estuches para regalo. Puerta del Sol, 15, al lado calle Alcalá.

PELETERIA DEL CARMEN Echarpes, manguitos, abrigos piel, 125 pesetas, precios económicos. 14, CARMEN, 14

ORO Y PLATA Alhajas, Brillantes y Perlas. PAGADOS todo su valor.—Sal, 2 al 8 Plaza Mayor, 81.

REUMATINA Cura dolor reuma y nervioso en un día; 8 pts. ca. a. Gayoso, Arenal, 2.

1500 BICICLETAS! A plazos de 12,50 pts. mensuales. Santo Tomás, 3, esquina plaza Santa Cruz, A. GUSTIN

PARA CABALLEROS SASTRERIA E. CABIEDES A medida trajes, ricos géneros, de... 40 a 60 pesetas. Ingleses, de... 70 a 100 id. Gabanes, de... 40 a 100 id.

36-Fuencarral-36, ent.º

OVOIDES DE ANTRACITA 40 kilos. 2,65 pesetas.—ARENAL, 20.

EPILEPSIA O ACCIDENTES NERVIOSOS

Curación radical, aun en los casos en que fracasa la medicación polibromurada, con las PASTILLAS ANTIEPILEPTICAS DE OCHOA

OPORTUNIDADES A SANIDAD EXTERIOR Instancas hasta 15 ucrs., ejercicios 2 febrero. Contestaciones conforme programa, por el Dr. Calvin, 85 ptas. Madrid y 40 provincias. Pedidos a D. B. Campos, director de El Gato del Opositor. REYES, 19, 2.—Gratis presentación de documentos.

SORDERA catarros, dolores, ruido de oídos, etcétera, se curan pronto, sin peligro, suavemente, con el remedio externo *Audition* del doctor Hilsen (marca registrada). Limpia el oído, vivifica el nervio acústico, cura 5 por 100. Curaciones asombrosas. Precio, 5 pts.; por correo, 5,50. Farmacias acreditadas, droguerías: Pérez Martín, Alcañiz, Durán, Capellanos, 10, y todos los Centros de Específicos de España.

¡DINERO! ¡DINERO! ¡DINERO! Los seis millones de Navidad los pagará este año la Administración, núm. 2º, PLAZA DE ISABEL II, 2, Madrid. Envíos a provincias y extranjero. Admor, Antonio Zapata

A LOS PADRES Y MAESTROS ¿Queréis educar al niño y conocer el padeco *Aprosequia?* Estudio la «Pedagogía de Galo Recuero».—Dos tomos, cerca 700 páginas, 10,50 pesetas certificada.—Pedida al autor, Calatrava, 4.—C. Valencia.

MUEBLES DE LUJO Los mejores y más baratos de Madrid. EL CENTRO. PLAZA DEL ANGEL, 6.

LA CANASTILLA Fábrica de ropa blanca, enormes surtidos en batas, blusas, juegos de cama, mantelerías, ropa de niños, vestidos, abrigos, juegos de cristiana, géneros de punto y canusera de calidad, precios de fábrica. Confección irreplicable.—Envíos a provincias.—Pídanse catálogos y condiciones.—FUENCARRAL, 16.—INFANTAS, 2.

La Prensa —ANUNCIOS— CARMEN, 18, MADRID

MEL QUE NO ANUNCIA NO VENDE! Pedid gratis las últimas y VENTAJOSAS TARIFAS COMBINADAS Para anuncios en VALLAS, teatros, tranvías, periódicos y demás sistemas de publicidad, en

Los Tiroleses EMPRESA ANUNCIADORA Rápidas propagandas.—Grandes descuentos CONDE ROMANONES, 7 Y 9 TELEFONO 331

SOCIEDAD NACIONAL DE CREDITO

43, ALCALA, 43.—MADRID

(Palacio de La Unión y El Fénix Español.)

Todos los valores cotizables en Bolsa están sujetos a alternativas que producen la consiguiente intranquilidad y pérdidas para el capitalista. Basta observar la situación actual; el dinero huye de tales inversiones y busca las que, como la ofrecida por la Nacional de Crédito, son firmes, invariables y productivas.

Capital suscrito en el día de hoy: Ptas. 3.728.100.

(Tercer ejercicio social.)

EL DIVIDENDO REPARTIDO EN 1912 FUE DE

SEIS Y MEDIO POR CIENTO, LIBRE DE TODO DESCUENTO

Caja de Ahorros.—Cuentas corrientes con interés, a convenir.—Agencias de contratación: admitimos el encargo, como intermediarios, de compra y venta de fincas.

ALMACENES DE LA PUERTA DEL SOL

LOS MAS SURTIDOS DE MADRID

TODOS MAS BARATO QUE EN NINGUNA PARTE

Equipos completos para novias, equipos para colegiales, ropa blanca personal de lujo y económica, ropa de cama, ropa de mesa, lencería, géneros de punto, novedades en sedería y lencería, fantasías, sombreros, artículos para confeccionar las modistas, etc., etc., y las

Grandes partidas de alfombras y tapices

Novedades en juegos de cortinas, tapices de pared y tapicería, todo adquirido en condiciones excepcionales, permiten a estos Almacenes ofrecer grandes beneficios en los precios a su numerosísima y distinguida clientela.

ROPA BLANCA Los inmensos saldos de bordados finísimos y encajes, telas magníficas de nansú bordadas, etc., etc., permiten a estos Almacenes ofrecer más de un 65 por 100 de ventaja en toda clase de ropa blanca y equipos para novias.

Novedades para señoras

Todos los días podemos ofrecer ocasiones para comprar barato todas las novedades para la actual temporada. Inmenso saldo en géneros ingleses para trajes y gabanes de caballero, precios increíbles. Grandes partidas de géneros a propósito para los Roperos y Asociaciones o particulares que deseen realizar actos de piedad semejantes. Esta casa suprime todo beneficio en los artículos destinados a tan benéfico fin. Nueva partida de batas confeccionadas de franela, muy elegantes, todas las tallas, por 7 pesetas. En estos Almacenes se devuelve el dinero de todo lo que después de comprado haya dejado de gustar.

15, Puerta del Sol, 15 (esquina Alcalá). Teléfono 913

LA ROPA QUE VISTE

A LA HUMANIDAD
HA SIDO COSIDA CON
MAQUINA

SINGER



LA SUPREMACIA DE LA

MÁQUINA SINGER

ha sido sostenida y aumentada durante cuarenta años y en la actualidad pasan de

DOS MILLONES DE MÁQUINAS SINGER

las que se fabrican y venden anualmente.

LA ÚLTIMA CREACIÓN EN MÁQUINAS PARA COSER,

SINGER "66"

REPRESENTA EL RESULTADO DE LOS CONSTANTES ESFUERZOS EMPLEADOS DURANTE CINCUENTA AÑOS PARA MEJORAR LAS MÁQUINAS PARA COSER. REUNIENDO CUANTAS MEJORAS Y PERFECCIONES PUEDEN SER DE UTILIDAD PRÁCTICA



Establecimientos SINGER

en todas las ciudades del mundo.

MADRID, MONTERA, 18, MADRID

HOMBRES

aquejados por enfermedades y debilidad nerviosa, deben leer sin falta el libro premiado del Doctor médico Rumier, tratando de la «Debilidad nerviosa de los hombres» según los puntos de vista más modernos, con numerosos grabados y constando de 320 páginas. Es un consejero verdaderamente práctico y útil y el mejor guía para llegar a la curación de la extenuación cerebro-espinal, de los desórdenes nerviosos de los órganos de la generación, de las consecuencias de raciones perjudiciales para los nervios y en todos los casos de enfermedades secretas. El libro (en castellano) se remite franco a quien envía pesetas 1,50 en sellos a la casa editorial, doctor Rumier, Ginebra, 697 (Suiza).

VINOS TINTOS

de los herederos del

MARQUES DE RISCAL

ELCEGO (Álava).

Fidarse en todos los hoteles y restaurantes.

DEPOSITOS EN MADRID

Sra. Viuda de D. Baldomero García, «High-Life»

Carrera de San Jerónimo, 14.

D. J. Pocaing, Príncipe, 13.

D. Adriano Alvarez, Barquillo 3.

Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 1 «Las Colonias».

Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Maquina».

D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y paseo de Recoletos, 21.

D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15.

D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 13, (antes Cedaceros) — Bodega Montalbán.

D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12.

D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, 6 In-
stantes, 4 y 6.

Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33, y 35, «La Negra».

D. P. Pidoix, Cruz, 12.

D. Jorge Balaguer, Jacometrezo, 10 y 12, «La Ma-
quina».

Bodega Victoria, Olózaga, 6. Teléfono 640.

D. Ramiro García Suárez, «Caves Monopole»,
Carrera de San Jerónimo, 30.

Aviso muy importante a los consumidores

Exigir siempre intacta la malla de alambre que
prezenta la botella y a la media botella. — Fijarse
muy especialmente en nuestra marca concedida.

ALMACEN DE TEJIDOS

SEVILLA, 16

SUCURSAL

Arenal, 20.

Géneros de punto en lana, algodón y afel-
pado.—Mantas.—Mantones.—Laneria.—Fra-
nelas.—Géneros blancos.—Alfombras.—Tapi-
ces de nudo a mano de la antigua casa Vi-
dal, de Palma.—Chales.—Edredones

COLEGIO VILLENA

Preparatorio para la Armada, establecido en San Fernan-
do, Constitución, 59. En las últimas oposiciones ha obte-
nido 16 plazas de las 25 sacadas a concurso. Entre ellas,
la 1.ª y 2.ª. Excelente internado a cargo de D. Saturnino
Suñez.—Se abre el nuevo curso a primeros de enero.



TERCER ANIVERSARIO

LA EXCMA. SEÑORA

Doña María Mir Cáceres

VIUDA DEL VICEALMIRANTE DE LA ARMADA

EL EXCMO. SEÑOR DON EDUARDO BUTLER ANGUITA

Falleció el 23 de noviembre de 1910

Habiendo recibido los auxilios espirituales.

R. I. P.

Sus afligidos hijos, doña Ana, D. Francisco, don
José María y doña Isabel; hijas políticas, doña Luisa
Pastor y doña Blanca Orbeta; nietos, hermana polí-
tica, sobrinos y demás parientes,
RUEGAN a sus amigos se sirvan encomen-
dar su alma a Dios.

Todas las misas que se celebren el día 25 del co-
rriente en la iglesia de las Calatravas, serán aplica-
das por su eterno descanso.

Los Excmos. Excmos. é Ilmos. Sres. Nuncio de Su
Santidad, Arzobispo de Toledo y Obispos de Sión,
Orihuela y Jaca conceden, respectivamente, 100, 60
y 40 días de indulgencia por cada misa que oyeren y
devoción ó acto de piedad que apliquen por el alma
de dicha señora. Se conceden 100 días más por cada
uno de los misterios del rosario que se rezaren con
alguno de la familia de la finada.

EMPLASTO HOJA DE SAUCE

de A. GILBERT, farmacéutico
47, Av. de l'Observatoire, PARIS
PROBADLO!

Alivio inmediato y curación rápida de CALLOS Y DUREZAS con aplicación sencilla; no mancha ni molesta. 1,50 peseta. Por correo certificado, 1,90 peseta. De venta en Madrid: Farmacia Gayoso, Arenal, 2. Por mayor: Centros de Especialidades. Agentes depositarios en España: Cebrián y C.ª, Puertaferriera, 18, Barcelona



JONAS

No habrá más Calvos

por ser «ELIXIR JONASIL» del sabio Doctor Jonas, el verdadero é infalible remedio para curar la calvicie y parar la caída del pelo INMEDIATAMENTE.

Este Elixir ha sido descubierta, después de largos estudios, por el sabio Doctor Jonas, eminente profesor bacteriológico. Los muchos casos tratados por él con este maravilloso Elixir fueron coronados todos por un éxito completo. Con JONASIL se convenció el público, en breve plazo, que las virtudes atribuidas a este producto son de verdad, y que todos los elogios son pocos, comparados con el maravilloso resultado que en realidad produce.

Pesetas 10, la botella.—De venta en las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías.
Depósito general: PEREZ MARTIN Y C.ª—MADRID: ALCALÁ, 9.—BARCELONA: CLARIS, 20.



DE VENTA en los principales establecimientos de electricidad.
CONCESIONARIO PARA ESPAÑA Y PORTUGAL
LEON ORNSTEIN, Madrid,
Mariana Pinoda, núm. 5.



EL JARABE DE DUSART se prescribe a las nodrizas durante la lactancia, a los niños para fortalecerlos y desarrollarlos, así como EL VINO DE DUSART se receta en la Anémia, colores pálidos de las jóvenes, y a las madres durante el embarazo.
PARIS, 8, rue Violonne y en todas las Farmacias.

PARA EL DOLOR DE CABEZA
Fenalina Sanz Vera.—Venta farmacias y Martin y Duran.
70.000 kilos de manzanas
de ASTURIAS, 80 céntimos kilo.—Plaza del Carmen, puestos del 4 al 6, y Cooperativa Industrial, Jorge Juan, 20 y 22.—Teléfono 8.595.
ESLAVA JOYERO
vendo alhajas, oro, plata, joyas, joyetas del Monte, Montero, 40.
Pecet y reforman; hilos, 3 cuas, los 6 ó 3 pares de puños, 1,25.
Arroyo, Baquillo, 8.

La Correspondencia de España

OCHO GRANDES PAGINAS DIARIAS
SIETE EDICIONES PARA MADRID Y PROVINCIAS
Oficinas: Calle del Arenal, núm. 1, y Puerta del Sol, 8
MADRID

REGALA a todos sus suscriptores de año un Seguro de Accidentes Ferroviarios mediante contrato celebrado con la importante Compañía ZURICH.
10.000 PESETAS en caso de muerte,
10.000 PESETAS en caso de invalidez permanente y absoluta.
Pedir detalles a la Administración de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Arenal, 1 y Puerta del Sol número 8.—Madrid.

Sus Servicios de Turismo y Viajes
INDICAN GRATUITAMENTE los mejores itinerarios, los mejores horarios de trenes, los mejores hoteles, los billetes más económicos.
FACILITAN los viajes a todas partes del mundo en condiciones ventajosas.
ORGANIZAN grandes excursiones anuales.
Dirigirse a los Servicios de Turismo y Viajes de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Arenal, 1, Puerta del Sol, 8.—Madrid.
Teléfono 1.767.—Apartado de Correos 105.

	Mes.	Trim.	Sem.	Año.
Madrid.....	1,50	4,50	9,00	18,00
Provs. y Portugal.....	5,00	10,00	20,00	38,00
Unión Postal.....	8,00	18,00	36,00	68,00
América y Oceanía.....	15,00	30,00	60,00	110,00

LA SEÑORITA

D.ª MARIA JOSEFA DE SANDOVAL Y PRIETO

HA FALLECIDO EL 23 DE NOVIEMBRE DE 1913
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.
R. I. P.

Su director espiritual; hermanos, D. José y doña Pilar; hermanos políticos, sobrinos y demás parientes,
SUPLICAN a sus amigos encomienden su alma a Dios y asistan a la conducción del cadáver, que se verificará el lunes, 24, a las once de la mañana, en la casa mortuoria, Alberto Aguilera, 35, a la Sacramental de San Lorenzo y San José, por lo que quedarán agradecidos.
El duelo se despide en el cementerio. No se reparten esquelas. (11)

POMPAS FUNEBRES.—San Bernardo, 58.

LUSTRE ACHURI

Cera en líquido sin agujeritos, para pisos. En filtros, mejor. Plaza del Ángel, 25.

¡CICLISTAS!

A plazos de 12,50 pesetas mensuales vende Agustín las bicicletas Diamant, la marca más acreditada y popular, la vencedora en las carreras San Sebastián-Madrid, la más fuerte, ligera, sólida y elegante; 200 bicicletas, 12,50 pesetas y 50 de niño, también a 12,50 pesetas mensuales. Cámaras, cubiertas, faros, bombas, bocinas, frenos, ruedas, libros, guías y toda clase de accesorios y piezas de repuesto, a precios de fábrica, debido a grandes contratos con las Casas constructoras, con lo que ha conseguido importarlas a precios de 30 céntimos, bastante más baratos que en cualquier tienda. — Visítalo en Agustín, Santo Tomás, 3, esquina a la plaza Santa Cruz.

¡Un molino!

Es la venta de utensilios de cocina irrompibles, exclusivos de la Casa María. Batieras completas, a 58 ptas. Filtros higiénicos para agua, 3 pesetas 75 céntimos. Calefacción por petróleo, cómoda y barata. Calentadores de todos sistemas. Cafeteras. Precios fijos baratos. Antigua Casa María, 12, plaza de Herradores, 12, esquina a San Felipe Neri. (Ojo) Únicamente María.—Catálogos ilustrados con más de 4.000 artículos.

Esteras

Gran saldo, todo a mitad precio, linoleum, salido, inmenso surtido. Serra, Fuentes, 4.

5 pesetas diarias

ganarán personas, ambos sexos, trabajando en su casa, nuestra cuenta. Fácil artículo mundial. Escritorio ESTABLECIMIENTOS COSMOS.—Madrid.

AGUA DE COLONIA

Medicinal de Sánchez Goaña. El producto de tocador por excelencia. Es altamente higiénica y de aroma gratísimo; fortalece la vista, cual ninguna y es muy saludable para la piel. Es, sin duda alguna, la mejor y más a propósito para el lavado. Precios de los frascos en Madrid: 1, 1,5, 3 y 6 pesetas. Litro, 6 pesetas. Atocha, 45, farmacia.

DOLOR DE CABEZA

Neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la HEMICRANINA del Dr. M. CALDEIRO 3 pts. Pídesse en farmacia.

Traducciones de idiomas. Escallante, 13. 1.ª edic.